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CAIADO DEFENDE 
ESTADOS

Governador Ronaldo Caiado defende em Brasília 
criação de “um mecanismo capaz de fazer com 
que o volume da dívida não aumente tanto e 

inviabilize investimentos em saúde, educação e 
programas sociais”. Página 7

PAZ PARA PAIS DE AUTISTAS

o Ministério Público pede na Justiça que a Unimed Rio Verde seja impedida de suspender, 
embaraçar ou retardar a continuidade do tratamento de pacientes autistas. Objetivo 
é assegurar a continuidade do trabalho da equipe multiprofissional, respeitar vínculo 

terapêutico e evitar regressos nos quadros clínicos Página 2

Rio Verde 
investe na 

construção de 
pontes na
zona rural

O prefeito de Rio Verde, Paulo do Vale, 
assinou duas ordens de serviços para 
construção de pontes na região da 

Lage. Novas estruturas vão melhorar o 
acesso e a mobilidade dos moradores 
e facilitar o escoamento da produção 

agrícola Página 4

JATAÍ INICIA OBRAS DE POLICLÍNICA COM 
INVESTIMENTOS DE R$ 25 MILHÕES

Detran 
repudia cena 
em que filho 
de Gusttavo 
Lima dirige 

veículo
Gusttavo Lima e sua esposa, Andressa 
Suíta, publicaram vídeo do filho de 7 

anos dirigindo um carro, andando pelo 
condomínio onde mora a família. O 

Detran-GO emitiu nota de repúdio: “O 
presidente do Departamento Estadual 

de Trânsito de Goiás, Delegado 
Waldir, manifesta repúdio às imagens 

divulgadas” Página 14

A prefeitura de Jataí informou o início das obras da Policlínica Tipo II Moisés Franco Carvalho, na divisa dos setores Cidade Jardim I e 
Jacutinga. Unidade vai oferecer diversos tipos de exames, pequenas cirurgias e contará com um posto de coleta, sala de gesso e leitos de 

observação Página 3

BRASIL SE 
TORNA O MAIOR 

EXPORTADOR 
MUNDIAL DE 

ALGODÃO

Pela primeira vez, o Brasil é oficialmente 
o maior exportador mundial de algodão, 

superando os Estados Unidos, antecipando 
uma meta prevista para ser alcançada apenas 
em 2030. O título foi alcançado antes mesmo 

do encerramento da safra 2023/2024 
 Página 16
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Karlos Cabral apresenta projeto que 
veta multas a pais de filhos autistas por 

perturbação do sossego em condomínios

REDAÇÃO

O deputado estadual Karlos 
Cabral (PSB) apresentou, na 
última terça-feira, 25, o proje-
to de lei n° 14173/24, que pre-
vê o bloqueio da aplicação de 
qualquer tipo de penalidade 
decorrente de perturbação do 
sossego, envolvendo crianças 
diagnosticadas com o transtor-
no do espectro autista (TEA).

“Esses pais não têm contro-
le sobre o transtorno e não po-
dem depender da vontade da 
criança. Logo é essencial ado-
tar uma abordagem adequada 
quando o assunto envolve san-
ções em condomínios”, justifi-
cou o parlamentar.

Segundo a proposição, o 
benefício será concedido aos 
pais ou responsáveis median-
te a apresentação de atestado 
médico com o Código Interna-
cional da Doença (CID) ou de 
documento emitido por órgão 
oficial que comprove a con-
dição alegada, ou ainda por 

registro emitido por entidade 
de assistência social sem fins 
lucrativos. 

Uma lei similar de nº 498/23 
foi sancionada, recentemente, 
na Paraíba, visando proteger 
famílias de sanções relacio-
nadas ao comportamento de 
crianças com autismo em am-
bientes condominiais. 

Para o projeto virar lei, o tex-
to precisa ser aprovado na CCJ, 
em comissão temática e em 
duas votações pelo Plenário e, 
em seguida, sancionado pelo 
governador.

Emendas à LDO
Cabral protocolou, nesta se-

gunda-feira, 1º, oito emendas 
ao projeto da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para 
2025, que será discutido na As-
sembleia Legislativa do Estado 
de Goiás (Alego) na sessão des-
ta terça-feira, 2 de julho. 

Das oito emendas, destaca-
-se o envio de 2% da receita à 
Universidade Estadual de Goi-
ás (UEG). A emenda prevê que 
os recursos sejam repassados 
de forma mensal, garantindo 
autonomia financeira para a 
instituição. O texto constitu-
cional não limita, mas define 
mais um valor base para o re-
passe orçamentário. 

A LDO determina os prin-
cípios norteadores do orça-
mento estadual anualmente 
e o projeto com as emendas 

acatadas tem que ser votado 
antes do recesso do Legislativo 
de julho.

“Considerando a atual re-
alidade da universidade, os 
investimentos educacionais, 
por meio da capitalização do 
ensino superior da UEG, são 
essenciais”, explicou Cabral. 
“É de extrema relevância que 
os recursos, previstos pela 
Constituição Estadual, sejam 
liberados à universidade men-
salmente para que essa possa 
gerir e aplicar os seus próprios 
bens e recursos de maneira pla-
nejada e contínua, cumprindo 
a sua tríplice destinação de fo-

mentar o ensino, a pesquisa e a 
extensão”, ressaltou. 

Presidente da Comissão de 
Agricultura, Pecuária e Coope-
rativismo, o parlamentar apre-
sentou, ainda, um projeto de 
emenda aditiva com o objetivo 
de aumentar os investimentos 
na agricultura familiar no Es-
tado de Goiás. “A agricultura 
familiar é uma das estratégias 
mais eficazes para reduzir a 
pobreza rural. Também ga-
rante a segurança alimentar; 
promove a diversificação das 
culturas e é benéfico para a 
resiliência ecológica e a estabi-
lidade econômica das famílias 

agricultoras”, afirma. 
A quinta emenda apresenta-

da por Cabral aponta também 
a necessidade de destinação 
de recursos às ações de sanea-
mento básico, moradia e edu-
cação em municípios goianos, 
considerando as regiões de 
menor Índice Multidimensio-
nal de Carência das Famílias 
Goianas (IMCF). O estudo foi 
realizado pelo Instituto Mauro 
Borges (IMB) e visa combater 
as desigualdades identificadas 
em diferentes regiões do Esta-
do.

Benefício seria concedido 
aos pais ou responsáveis 
mediante a apresentação 
de atestado médico, ou 
de documento emitido 
por órgão oficial que 
comprove a condição 
alegada, ou registro 
emitido por entidade social

O deputado Karlos Cabral apresentou projeto que veta multas a pais de filhos autistas por perturbação do 
sossego em condomínios — Foto: Reprodução.

Prefeitura de Serranópolis
prorroga prazo de censo previdenciário

REDAÇÃO

A prefeitura de Serranópolis 
publicou decreto onde regu-
lamentando a prorrogação do 
Censo Cadastral Previdenciário 
dos servidores ativos, inativos 
e pensionistas vinculados ao 
Regime Próprio de Previdên-
cia Social do Município. Ficou 
prorrogado o censo até o dia 19 
de julho de 2024.

A prefeitura informou que 

houve baixo índice da realiza-
ção do Censo Previdenciário 
por parte dos servidores do 
município.

O decreto informa que, 
concluído com êxito, o levan-
tamento será compensador 
para a política previdenciária 
do Município e do ente fede-
rativo como um todo, visto que 
atualizará toda base de dados 
cadastral e funcional dos ser-
vidores efetivos, aposentados, 
pensionistas e seus depen-
dentes, e, consequentemente, 
possibilitará maior eficiência e 
eficácia na Prestação de Con-
tas do Município, na avaliação 
atuarial - DRAA - Demonstrati-
vo de Resultados da Avaliação 

Atuarial, fiscalizadas pelos 
órgãos de controles externos, 
em especial, pela Secretaria de 
Previdência e pelo Tribunal de 
Contas.

A prefeitura ressaltou ainda 
a necessidade de obter, atu-
alizar e armazenar os dados 
cadastrais e funcionais dos 
servidores efetivos e seus res-
pectivos dependentes em ban-
co de dados para o Cadastro 
Nacional de Informações So-
ciais de Regime Próprio de Pre-
vidência Social - CNIS/RPPS e 
pelo sistema de Gestão Previ-
denciária utilizado pelo Institu-
to de Previdência dos servido-
res públicos do município.

Prorrogação de deve ao 
baixo índice da realização 
do Censo Previdenciário 
por parte dos servidores 
do município.

A prefeitura de Serranópolis prorrogou o prazo do censo previdenciário 
devido ao baixo índice da realização do levantamento por parte dos 

servidores do município — Foto: Reprodução.

LEI
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Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Jataí inicia obras de policlínica com 
investimento de R$ R$ 25 milhões

REDAÇÃO

A prefeitura de Jataí infor-
mou o início das obras da Po-
liclínica Tipo II Moisés Franco 
Carvalho. A construção da uni-
dade de saúde está recebendo 
um investimento de aproxima-
damente R$ 25 milhões, sendo 
R$ 7 milhões oriundos do mu-
nicípio de Jataí e R$ 17 milhões 
oriundos do PAC (Programa de 
Aceleração do Crescimento).

Promovendo a descentra-
lização do LACEN e da Vigi-
lância em Saúde com perfil 24 
horas de atendimentos, a Po-

liclínica Tipo II Moisés Franco 
Carvalho, está sendo edificada 
na divisa dos setores Cidade 
Jardim I e Jacutinga. Ela conta 
com uma extensão de mais de 
25 mil m², fazendo dela o maior 
complexo ambulatorial do in-
terior do estado de Goiás.

Serão oferecidos diversos 
tipos de exames e serviços de 
saúde de alta qualidade, dentre 
eles estão o Raio-x Digital de 
Alta Definição; Mamografia Di-
gital de Alta Resolução; Tomo-
grafia Computadorizada; Res-
sonância Magnética Nuclear de 
Alta Precisão; Ultrassonografia 
de Alta Resolução; Ultrassono-
grafia com Doppler; Densito-
metria Óssea; Procedimentos 
Ambulatoriais: Endoscopia 
Digestiva Alta e Baixa; Colpos-
copia Diagnóstica e Cirúrgica; 
Endoscopia Respiratória. 

Pequenas cirurgias como 
as de catarata, planejamento 

familiar (vasectomia, laque-
adura, DIU, implantes, etc.), 
biópsias, desbridamento, etc. 
Procedimentos Multiprofissio-
nais: EEG; Eletroneuromiogra-

fia. Audiometria. Triagem para 
reabilitação; ECG; Teste Ergo-
métrico; Ecocardiograma; Eco-
dopplerfluxometria, também 
estão na lista de atendimentos 

que serão ofertados aos pacien-
tes.

A Policlínica também conta-
rá com um posto de coleta, sala 
de gesso e leitos de observação.

Unidade vai oferecer 
diversos tipos de exames, 
pequenas cirurgias e 
contará com um posto 
de coleta, sala de gesso e 
leitos de observação

Perspectiva da fachada da Policlínica Moisés Franco Carvalho: novo espaço de saúde ficará localizado na divisa 
dos setores Cidade Jardim I e Jacutinga — Foto: Reprodução.

Rio Verde investe na
construção de pontes na zona rural

REDAÇÃO

O prefeito de Rio Verde, Pau-
lo do Vale, assinou duas ordens 
de serviços para construção de 
pontes na região da Lage, nas 
a proximidades do município. 
Na oportunidade ele estava 
acompanhado pelo Secretário 
Municipal de Infraestrutura 
Rural, Claudio Luiz de Sousa.

De acordo com Paulo do 
Vale, as novas estruturas vão 
melhorar o acesso e a mobili-
dade dos moradores da região, 
facilitando também o escoa-
mento da produção agrícola 

além de garantir mais seguran-
ça no transporte.

Com um investimento mu-
nicipal de R$ 1,6 milhão, a pre-
visão de entrega dessas pontes 
é de seis meses, cada uma delas 
terá 6,4 metros de largura e 18 
metros de comprimento. Des-
de o início da atual gestão, mais 
de 40 pontes já foram construí-
das e entregues.

Participaram também da 
assinatura das ordens de ser-
viços, os produtores rurais 
Aurélio Guerra Lima, Aurélio 
Guerra Lima Filho, João Vian e 
Marcelo José Ataídes dos Reis; 
o proprietário da empresa e en-
genheiro técnico responsável 
pela execução da obra Christia-
no Anázio de Freitas Pereira e o 
engenheiro técnico responsá-
vel pelos projetos e fiscalização 
da obra Daniel José Fernandes 
Vieira.

Novas estruturas vão 
melhorar o acesso e a 
mobilidade dos moradores 
e facilitar o escoamento da 
produção agrícola

Ordens de serviço para construção de pontes na região da Lage foi assinada na última segunda-feira, 01 de 
julho — Foto: Reprodução.

Animais que participarão de
julgamento chegam a Rio Verde

REDAÇÃO

Os animais que vão partici-
par do julgamento de gado da 
64ª Exposição Agropecuária de 
Rio Verde, já estão no Parque 
de Exposições e estarão na pis-
ta entre os dias 06, 07, 08, 11, 12, 
13 de julho. 

De acordo com os organi-
zadores do evento, está edição 

o julgamento será o maior do 
Centro-Oeste e estará entre os 
três maiores do Brasil. Ao todo, 
serão 500 cabeças de gado a 
participar do julgamento, onde 
além da quantidade, terá a 
qualidade, sendo os melhores 
e mais valorizados indivíduos 
da Raça e será uma das únicas 
a ter julgamento do Nelore em 
suas 3 vertentes de seleção Ne-

lore Padrão, Nelore Mocho e 
Nelore Pelagem (Pintado), este 
último pela primeira vez em 
julgamento no Parque de Expo-
sições.

Na edição de 2023, a festa 
recebeu a 3ª Exposição Ouro da 
raça Nelore, onde os criadores 
evidenciaram a qualidade de 
seus animais com a participa-
ção dos principais competido-

res do Ranking Nacional Nelo-
re, promovido pela Associação 
dos Criadores de Nelore no 
Brasil (ACNB).

Com uma análise minucio-
sa para que os melhores levem 
para casa os títulos de Melhor 
Expositor, Melhor Criador, Me-
lhor Novo Expositor, Melhor 
Novo Criador, Melhor Fêmea 
Jovem, Melhor Fêmea Adulta, 

Melhor Macho Jovem, Melhor 
Macho Adulto, Melhor Repro-
dutor, Melhor Matriz, durante 
o julgamento será criteriosa-
mente avaliada as característi-
cas raciais, qualidade e volume 
de musculatura, precocidade 
sexual e de terminação de car-
caça, aprumos (postura e cor-
reção ao caminhar) e pelagem.
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Ficomex e Sebrae Goiás
realizam evento on-line sobre meios
de acesso ao crédito para exportação

REDAÇÃO

Empreendedores e empre-
sários que possuem negócios 
de pequeno porte e que têm in-
teresse em descobrir caminhos 
para conseguir crédito para 
exportação poderão ampliar 
conhecimento e tirar dúvidas 
sobre o assunto por meio da 
jornada de internacionaliza-
ção “Meios de Acesso ao Cré-
dito para Exportação”, webinar 
que será realizado na próxima 
quinta-feira (04/07), a partir 
das 9 horas. Promovido por 
meio de parceria com o Serviço 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae Goiás), o 
evento on-line faz parte da pro-
gramação prévia da Feira Inter-
nacional de Comércio Exterior 
do Brasil Central (Ficomex), 
que ocorrerá entre os dias 27 e 
29 de agosto, em Goiânia (GO).

O tema será apresentado 
pelo consultor em Comércio 
Exterior do Sebrae Goiás e Se-
nai, Rodolfo Maciel – que tam-
bém é multiplicador da Cultura 
Exportadora da Rede Nacional 
de Agentes de Comércio Exte-

rior do Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria e Comércio 
Exterior. O objetivo principal é 
mostrar aos empreendedores 
de pequeno porte, com neces-
sidade de exportar, quais são as 
opções de crédito disponíveis 
no mercado, quais se encaixam 
melhor em cada perfil e como 
conseguir acesso. 

“Queremos desmistificar 
conceitos e mostrar que a ex-
portação não é um ‘bicho de 
sete cabeças’. É algo acessível 
para os negócios, inclusive os 
de pequeno porte. Com plane-
jamento é possível sim obter 
acesso ao crédito”, informa. Os 
interessados podem se inscre-
ver por meio do link: https://
forms.office.com/r/dZCZc-
99JH3. A participação é gratui-
ta. 

O presidente da Associa-
ção Comercial, Industrial e de 
Serviços do Estado de Goiás 
(Acieg), Rubens Fileti, enfatiza 
que é importante ampliar dis-
cussões e levar informações 
para diferentes públicos que 
pretendem expandir negócios 
no mercado internacional. 
“Além da programação já pre-
vista para a Feira, em agosto, 
temos realizado eventos pré-
vios à Ficomex, como a jornada 
de internacionalização, com o 
intuito de fomentar o tema co-
mércio exterior e mostrar para 
empresários, empreendedores 
e demais públicos que existem 

oportunidades para todos for-
talecerem seus negócios e ex-
portarem”, destaca. 

Ficomex
A edição 2024 da Feira Inter-

nacional de Comércio Exterior 
do Brasil Central (Ficomex), 
considerada a maior feira de in-
ternacionalização de negócios 
do País, será realizada entre os 
dias 27 e 29 de agosto, no Cen-
tro de Convenções de Goiânia.

Nos três dias de programa-
ção, a Feira pretende reunir 
três eixos: negócios, educação 
e políticas públicas, em um só 
local, com mais de 170 exposi-
tores de diversos países e dos 
sete estados que compõem o 

Consórcio Brasil Central (Goi-
ás, Distrito Federal, Mato Gros-
so, Mato Grosso do Sul, Tocan-
tins, Maranhão e Rondônia). 
Na programação, ainda estão 
previstos palestras e workshops 
sobre as áreas temáticas. Mais 
informações em ficomex.acieg.
com.br.

O evento é promovido pela 
Acieg, por meio da Comex-A-
cieg, e Faciest, com correali-
zação do Governo de Goiás, e 
parceria com entidades empre-
sariais, terceiro setor e poder 
público. A ação também tem o 
apoio do Sebrae Goiás, Consór-
cio Brasil Central, Apex Brasil e 
Governo Federal, por meio do 
Ministério do Desenvolvimen-

to, Indústria, Comércio e Servi-
ços.

São patrocinadores da Fico-
mex: Antares Aeroporto, Porto 
do Açu, Porto de Suape, Accre-
dited Franchise, Unimed, FPTA 
Advocacia, São Salvador Ali-
mentos, Grupo IEST, Alibaba, 
Sicoob Unicentro BR, Lundin 
Mining e Sescoop/OCB-GO.

Serviço:
Jornada de internacionalização 

on-line: Meios de acesso ao 
crédito para Exportação

Data: 04/07 (quinta-feira)
Horário: 09 horas

Link para inscrição: https://
forms.office.com/r/dZCZc-

99JH3

Jornada de 
internacionalização 
pretende orientar sobre 
opções de crédito 
disponíveis no mercado e 
quais caminhos seguir para 
ter acesso aos recursos

Ficomex e Sebrae-GO: evento on-line sobre crédito para exportação — Foto: Reprodução.

Ação do MPGO busca garantir
vínculo terapêutico no tratamento
de pacientes autistas em Rio Verde

REDAÇÃO

O Ministério Público de 
Goiás (MPGO) está pedindo 
na Justiça que a Unimed Rio 
Verde seja impedida de sus-
pender, embaraçar ou retardar 
a continuidade do tratamento 
de pacientes autistas, ou diag-
nosticados com Transtornos 
Globais do Desenvolvimento. 
Segundo sustentado na ação, 
o objetivo é assegurar a conti-
nuidade do trabalho da equipe 
multiprofissional que já cuida 
dessas (es) pacientes, em res-
peito ao vínculo terapêutico 
já estabelecido e com vistas a 
evitar regressos nos respectivos 
quadros clínicos.

Conforme detalhado pelo 
promotor Rodrigo Fernandes 
Cruz Humberto, desde dezem-

bro de 2023, o MPGO vem re-
cebendo reclamações de des-
cumprimento, pela Unimed 
Rio Verde, do vínculo terapêuti-
co estabelecido entre os profis-
sionais da área da saúde e seus 
respectivas (os) pacientes, em 
sua maioria crianças. A ação 
apresenta a situação referente 
a, ao menos, 7 crianças com 
autismo e síndrome de Down.

Ainda segundo a ação, até 
bem recentemente, a Unimed 
Rio Verde não contava com rede 
suficiente e estruturada para li-
dar com essa demanda. Assim, 
admitia que as (os) pacientes 
procurassem atendimento por 
profissionais não conveniados 
e trabalhava, nesses casos, com 
o esquema de reembolso ou 
coparticipação. Para o promo-
tor, “é salutar e digna de aplau-
sos tal providência”.

Contudo, com a prolifera-
ção de casos dessa natureza, a 
Unimed Rio Verde começou a 
incrementar sua rede própria e, 
a partir daí, passou a ignorar o 
vínculo terapêutico e exigir que 
a continuidade dos tratamen-
tos se desse exclusivamente 
com as (os) novas (os) espe-

cialistas integrados à sua rede 
conveniada.

Em uma tentativa de reso-
lução da situação, o MPGO re-
comendou à cooperativa que 
mantivesse o atendimento das 
(os) pacientes com a mesma 
equipe de profissionais que já 
as (os) acompanham. Contudo, 
a Unimed informou que “suas 
condutas são pautadas de acor-
do com as cláusulas contra-
tuais e os dispositivos legais e 
regulatórios que as justificam”.

Para o promotor isso não se 
sustenta, já que o Comunicado 
nº 95, da Agência Nacional de 
Saúde (ANS), de 23 de junho 
de 2022, proíbe as operadoras 
de planos de saúde de sus-
penderem os tratamentos que 
já estejam sendo fornecidos a 
pacientes do espectro autista 
ou com Transtornos Globais 
do Desenvolvimento, sob pena 
de configuração de negativa de 
cobertura.

Desse modo, a ação pre-
tende que seja mantida a co-
bertura das sessões de quais-
quer terapias (ocupacional, 
fonoaudilógica, psicológica e 
outras) em caso de indicação 

médica, de maneira regular e 
segundo a metodologia pres-
crita, ainda que ilimitada e 
sem previsão de término. Em 
caso de descumprimento é 

pedida a aplicação de multa 
diária, a ser revertida em fa-
vor do Fundo Municipal de 
Defesa do Consumidor de 
Rio Verde.

Em Rio Verde, uma ação do MPGO busca garantir vínculo terapêutico no 
tratamento de pacientes autistas — Foto: Reprodução.

Ministério Público 
pede garantia de 
vínculo terapêutico em 
atendimento a autistas 
pela Unimed Rio Verde, 
ainda que fora da rede 
conveniada
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Orban visita Kiev pela
primeira vez desde início da guerra

INTERNACIONAL

Patrick de Noronha

O primeiro-ministro hún-
garo, Viktor Orban, visitou 
Kiev pela primeira vez desde 
o início da guerra na Ucrâ-
nia. Esta visita foi marcada 
pelo seu pedido ao presiden-
te ucraniano, Volodymyr Ze-
lensky, para considerar rapi-
damente um cessar-fogo a fim 
de facilitar as negociações de 
paz. Orban, conhecido por 
sua proximidade com Mos-
cou, suscitou reações mistas 
na cena internacional.

Viktor Orban apelou por 
um cessar-fogo limitado no 
tempo para acelerar as nego-
ciações de paz. Em resposta, 
Volodymyr Zelensky insistiu 
na importância de uma “paz 

justa” para a Ucrânia e defen-
deu a manutenção do apoio 

militar europeu ao seu país. 
Orban prometeu relatar o 

conteúdo de suas discussões 
ao Conselho da União Euro-

peia.
O pedido de cessar-fogo de 

Orban reflete suas relações 
estreitas com a Rússia e con-
trasta fortemente com a po-
sição de resistência da Ucrâ-
nia. Esta divergência destaca 
as tensões entre Budapeste e 
seus parceiros europeus, que 
majoritariamente apoiam a 
Ucrânia. A visita de Orban, 
embora potencialmente um 
passo em direção ao diálogo, 
é vista por alguns como uma 
tentativa de mediação alinha-
da com os interesses russos.

A visita de Viktor Orban 
a Kiev pode abrir caminho 
para discussões mais apro-
fundadas entre a Hungria e a 
Ucrânia, mas as divergências 
fundamentais sobre a aborda-
gem do conflito permanecem 
um grande obstáculo. O pedi-
do de cessar-fogo de Orban e 
sua oposição à ajuda militar 
para Kiev continuam a com-
plicar as relações bilaterais e 
as dinâmicas dentro da União 
Europeia.

Viktor Orban e Volodymyr Zelensky: tentativa de estabelecer ‘paz justa’ na Europa

Premier húngaro pede 
cessar-fogo limitado no 
tempo para acelerar 
negociações de paz. 
Zelensky, por sua vez, 
defende apoio militar 
a seu país. No cenário 
geopolítico, Orban é visto 
como aliado de Putin

Perna biônica melhora vida de amputados
Patrick de Noronha

Pesquisadores desenvol-
veram uma nova técnica ci-
rúrgica que permite conectar 
uma perna biônica aos sinais 
nervosos de pessoas amputa-
das. Esse avanço visa tornar a 
caminhada dos usuários mais 
natural.

A tecnologia de conexão 
nervosa utiliza interfaces cé-

rebro-máquina para estabele-
cer uma comunicação bidire-
cional entre o sistema nervoso 
e a prótese. Empresas como 
BIOS Health e Neuralink es-
tão desenvolvendo implantes 
cerebrais para restaurar fun-
ções perdidas ou aumentar as 
capacidades humanas. Essas 
tecnologias utilizam inteli-
gência artificial para decodi-
ficar a atividade neuronal e 

estimular o sistema nervoso 
de maneira direcionada.

As interfaces cérebro-
-máquina representam um 
avanço significativo com 
aplicações terapêuticas pro-
missoras, como a prevenção 
de arritmias cardíacas, a recu-
peração motora após um AVC 
ou a redução de tremores na 
doença de Parkinson.

No entanto, essas tecno-

logias levantam questões éti-
cas e ainda exigem pesquisas 
aprofundadas. Os avanços 
cirúrgicos para próteses tam-
bém melhoraram a quali-
dade de vida dos pacientes, 
especialmente com o uso de 
realidade virtual para o pla-
nejamento cirúrgico e a in-
trodução de sistemas roboti-
zados.

As próteses biônicas, em 

particular as pernas biônicas, 
oferecem ganhos funcionais 
significativos e melhoram a 
qualidade de vida das pesso-
as amputadas. Embora ainda 
existam desafios técnicos e 
psicológicos, os progressos 
realizados abrem novas pers-
pectivas para o tratamento 
de distúrbios neurológicos e 
a compreensão do funciona-
mento cerebral.

Empresas não podem
usar dados de brasileiros

Pedro S. Teixeira 
Folhapress

A Autoridade Nacional de 
Proteção de Dados (ANPD) 
proferiu ontem medida pre-
ventiva contra a Meta – dona 
do Instagram, Facebook e 
WhatsApp – para suspender 
imediatamente o uso de da-
dos de usuários para treinar 
modelos de inteligência arti-
ficial generativa.

A ANPD justifica a decisão 
pelo “risco iminente de dano 
grave e irreparável ou de di-
fícil reparação aos direitos 
fundamentais dos titulares 
afetados” e determinou uma 
multa de R$ 50 mil por dia de 
descumprimento.

A Meta começou a utili-
zar as publicações abertas de 

usuários do Facebook e do 
Instagram para treinar IAs ge-
nerativas (como o ChatGPT), 
segundo a alteração que a big 
tech fez em sua política de 
privacidade em 22 de maio. A 
mudança nos termos de uso 
não foi divulgada em informe 
público no Brasil, que con-
centra 113,5 milhões de pes-
soas ativas no Instagram e 102 
milhões, no Facebook.

Procurado, o conglomera-
do de mídias sociais diz cum-
prir as leis de privacidade e 
regulações do país. “Treina-
mento de IA não é algo único 
dos nossos serviços, e somos 
mais transparentes do que 
muitos participantes nessa 
indústria que têm usado con-
teúdos públicos para treinar 
seus modelos e produtos.”

A página da política de pri-
vacidade da Meta que trata do 
uso de dados pessoais para 
treinamento de modelos de 
IA generativa segue no ar na 
manhã desta terça-feira, 2, 
assim como o formulário para 
se opor à prática (veja como 
fazer no fim da reportagem).

Em seu pronunciamento, o 
conglomerado diz que a deci-
são da ANPD atrasa a chega-
da de benefícios da IA para as 
pessoas no Brasil.

Uma dessas soluções é 
o gerador de figurinhas do 
WhatsApp, que relacionou 
fuzis a pessoas negras em tes-
te feito pela Folha de S.Pau-
lo. Essas tecnologias geram 
textos, imagens e áudios, em 
respostas condicionadas por 
quantidades massivas de da-

dos  – o processo é chamado 
de treinamento.

Na avaliação de ANPD, há 
indícios “de tratamento de 
dados pessoais com base em 
hipótese legal inadequada, 
falta de transparência, limi-
tação aos direitos dos titu-
lares e riscos para crianças e 
adolescentes”. Foram essas 
as constatações preliminares 
para sustentar a medida pre-
ventiva.

A Meta pode recorrer ao 
conselho diretor da ANPD 
para reverter a decisão caute-
lar.A área técnica da agência 
reguladora conduzirá poste-
riormente uma análise deta-
lhada das condutas da dona 
do Instagram, a fim de tomar 
uma decisão definitiva.

ANPD justifica a decisão pelo 
"risco iminente de dano grave”

CIÊNCIA

TECNOLOGIA
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Prefeitos goianos buscam 
recursos em quase fim de
mandato para investimentos

Lula adia, pela terceira vez,
visita a Goiás, o que 
frustra pré-candidatos 
do PT e aliados

Redação

Prefeituras de 30 municípios 
goianos buscaram dinheiro 
emprestado para realizar obras 
e investimentos no último ano 
de mandato, segundo informa-
ção do jornal O Popular, com 
base em dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN).

A maior parte dos prefeitos, 
no entanto, não conseguiu ven-
cer as etapas formais a tempo 
de assinar o contrato antes do 
prazo de seis meses para o fim 
do mandato.

Os empréstimos buscados 
por municípios goianos so-
mariam pelo menos R$ 2,1 bi-
lhões, mas apenas R$ 109 mi-
lhões estavam aptos à liberação 
até o fim de junho, prazo final 
para a assinatura de contratos.

Goiânia e Aparecida de Goi-
ânia são de longe as cidades 
com as maiores frustrações em 

relação aos valores pretendi-
dos. A operação de crédito al-
mejada pelo prefeito da capital, 
Rogério Cruz (SD), de R$ 710 
milhões, segue com situação 
“em análise”.

Aparecida busca US$ 120 
milhões (cerca de R$ 678 mi-
lhões) pelo Novo Banco de 
Desenvolvimento, o banco dos 
BRICS, mas o pedido segue em 
análise. O município também 
formalizou pedido de R$ 300 
milhões junto ao Banco do Bra-
sil.

O presidente da Federação 
Goiana dos Municípios (FGM), 
Haroldo Naves (MDB), defende 
a contratação de empréstimos 
por prefeituras como alterna-
tiva para realização de investi-
mentos e aponta os “prazos bu-
rocráticos” como motivo para 
a solicitação de 30 cidades por 
operações de crédito em ano 
eleitoral.

Haroldo Naves: necessidade dos empréstimos para investimentos

Redação

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) cancelou no-
vamente sua agenda em Goiâ-
nia marcada para esta semana. 
Lula iria participar da inaugu-
ração Polo de Inovação Tec-
nológica do Instituto Federal 
de Goiás (IFG) e do câmpus da 
Universidade Federal de Goiás 
(UFG) em Aparecida de Goiâ-
nia nesta quinta-feira, 4.

De acordo com a assessoria 
do presidente, uma nova data 
será marcada para a visita, mas 
ainda não há previsão.

Lula marcou agendas em 
Goiás por três vezes desde o 
início de seu mandato. Porém, 

nenhuma dessas agendas che-
gou a acontecer. O presidente 
viria a Rio Verde em junho para 
a inauguração da Ferrovia Nor-
te-Sul, mas por conta do mau 
tempo no sudoeste goiano a 
viagem foi cancelada.

Lula tem evitado compare-
cer a estados onde houve pre-
domínio do bolsonarismo nas 
eleições e 2022, como é o caso 
de Goiás. Bolsonaro venceu, 
nos dois turnos, a disputa pre-
sidencial contra Lula no estado.

Havia a expectativa de que o 
presidente fizesse alguma de-
claração em benefício das pré-
-candidaturas de Adriana Ac-
corsi, em Goiânia, e de Antônio 
Gomide, em Anápolis.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Lula da Silva: terceiro adiamento

Jornalista respeitado pelo trabalho 
que realiza e sempre solidário com 
os colegas, Jales Naves vive boa 
fase em sua vida. Em apenas duas 
semanas recebe três expressivas 
homenagens. No dia 17 de junho 
a Câmara Municipal de Goiânia, 
viao vereador Anselmo Pereira, 
do MDB, distinguiu-o com o 
Diploma de Honra ao Mérito 
pelo apoio ao Instituto Cultural e 
Educacional Bernardo Élis para os 
Povos do Cerrado (Icebe), do qual é sócio honorário. No dia 
28 foi a vez da Associação Goiana de Imprensa reconhecer 
o seu trabalho profissional, de 55 anos como Jornalista, 
e homenageá-lo com o Diploma de Sócio Benemérito, 
pela primeira vez entregue a um filiado. E na sexta, dia 5, 
novamente a Câmara de Goiânia e o vereador Anselmo 
vão destacá-lo, concedendo-lhe a Comenda do Mérito 
Campineiro Licardino de Oliveira Ney – ele que viveu sua 
infância e a mocidade nesse bairro goianiense, estudou no 
Colégio Estadual Professor Pedro Gomes, é torcedor do 
Atlético, time da paixão de seu pai, José Rodrigues Naves 
Júnior, e conversou em diversos momentos com Licardino, 
que era tio de sua mãe, Maria Luiza Naves.

lAcostumados a  alimentar o amor, 
criando momentos especiais, os 
empresários Cida Lobo e Luciano 
De Castro Carneiro, noite dessas, 
bateram ponto no Nord 23, no 
Setor Marista, restaurante e bar  que 
oferece gastronomia diferenciada e 
quase 40 opções de drinks.
lAté agora não fez nada a não ser desfilar como estadista. 

Mas o certo é que Javier Milei continua atacando Lula e 
os brasileiros. Milei é uma farsa, que, se não fizer nada na 
Argentina, não conseguirá a reeleição.
lO MEI é hoje 70% das empresas no Brasil. Muito, não?!
lAldo Rebelo, governista a vida toda, agora solta uma boa. 

Como se diz, uma pérola, daquelas: ‘A UNE não pode ser 
governista’. O fato é que Aldo Rebelo não está errado, mas 
qual o motivo da severa crítica?!! 
l’Tu criaste o íntimo do meu ser e me teceste no ventre de 

minha mãe. Eu te louvo porque me fizeste de modo especial 
e admirável. Tuas obras são maravilhosas! Disso tenho plena 
certeza.’ - Salmo 139:13-14

AGI e Câmara Municipal 
homenageiam Jales Naves 

Não emenda
O presidente Lula comete os 
mesmos erros que tiraram o 
PT do poder em priscas  
eras: priorizar sua gestão 
algumas classes sociais.  
Com a classe média fora do 
poder, Lula enfrenta dias 
e dias de resistência e 
baixa popularidade.   

Grande erro
O erro de Lula é querer 
governar apenas para os seus 
eleitores, como fez em todas 
as gestões do PT. Com isso,  
a resistência só aumenta. 

Alento
Uma boa notícia vem dos 
EUA. Tinha que vir de lá. A 
‘Anvisa’ de lá aprovou o uso 
de uma medicação contra  
o Alzheimer, em estágio 
inicial, mas já está 
em uso no País. 

Só, só...
A verdade é que a audiência 
das emissoras de rádio e tevê 
no Brasil foram pulverizadas 
pelo advento das redes 
sociais. O que fideliza hoje 
é só novelas e futebol. 

Proibida
A Meta do biliardário Mark 
Zuckerberg está proibida de 
usar dados pessoais no Brasil 
para suas experiências de 
Inteligência Artificial.  
Como se diz, f... 

Nas redes
Muitas pessoas reclamando 
a instabilidade do Instagram. 
Os problemas foram vistos 
na última segunda-feira.

Fragilidade
Aquele velho papo de 
economia fraca. Lula bate no 
Bacen e dólar volta  a subir. 
Lula bate de novo e dólar 
vai às alturas. 

Dominando
A ultradireita começa a 
dominar o mundo. Na França, 
mais um pouquinho e acaba 
com a centro-esquerda

Direitistas
Na Argentina, Espanha, Suécia, 
Alemanha e no Chile, a direita 
nada de braçadas.

‘O FORO DE DISCUSSÃO E DE DEBATES É O PARLAMENTO BRASILEIRO. TEMOS O MAIOR RESPEITO E APREÇO PELO NOSSO PARLAMENTO. E, TAMBÉM, HÁ PARTICIPAÇÃO DA 
PF NESSA DISCUSSÃO. JÁ RESSALTEI A IMPORTÂNCIA DESSE INSTRUMENTO [DELAÇÃO PREMIADA]. TENHO CERTEZA DE QUE NOSSOS CONGRESSISTAS TERÃO SABEDORIA 

SUFICIENTE PARA NÃO TIRAR ESSA FERRAMENTA’, DIRETOR-GERAL DA POLÍCIA FEDERAL, ANDREI RODRIGUES

Joel Sant’Anna no Road Show Halal   
O titular da Secretaria de Estado de 
Indústria, Comércio e Serviços (SIC), 
Joel de Sant’Anna Braga Filho, é uma 
das presenças confirmadas no Road 
Show Halal do Brasil – Goiás. O evento 
está marcado para esta quarta-feira, 
das 8h30 às 12h, no auditório Hélio 
Naves, no 10° andar da Casa da 
Indústria. O encontro, organizado pela 
Câmara de Comércio ÁrabeBrasileira 
(CCAB) e Agência Brasileira de 
Promoção de Exportações e Investimentos (ApexBrasil), visa 
fomentar o comércio exterior com mercados muçulmanos, 
onde é necessário estar de acordo com as normas culturais e 
religiosas dos países islâmicos. 

A participação feminina na economia 
A deputada federal Flávia Morais (ela 
é do PDT) participou da 1ª Reunião de 
Mulheres Parlamentares do P20, fórum 
do Poder Legislativo do G20, em Maceió, 
nesta segunda, em painel destinado a 
debater avanços legislativos e políticas 
para as mulheres. Na sua fala, ela tratou 
da ‘economia do cuidado’. ‘A economia do 
cuidado é um ecossistema que emprega 381 milhões de pessoas 
globalmente, representando 11,5% do emprego total’, pontuou, 
destacando a participação feminina, que é majoritária. 
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Caiado defende medidas para 
evitar crescimento descontrolado 

das dívidas dos estados do país

Helton Lenine

O governador Ronaldo Caia-
do concedeu entrevista à Rádio 
CBN, na manhã desta terça-fei-
ra (2/7), para apresentar a pro-
posta dos estados de reformu-
lar o indexador de reajuste das 
dívidas com a União. O assunto 
está pauta de um encontro en-
tre os chefes de executivos esta-
duais e o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco, em Brasília. A 
meta, explicou Caiado, é “criar 
um mecanismo capaz de fazer 
com que o volume da dívida 
não aumente tanto e inviabilize 
investimentos em saúde, edu-
cação e programas sociais”.

Respondendo aos questio-
namentos dos apresentadores 
Mílton Jung e Cássia Godoy, do 
Jornal da CBN, o governador de 
Goiás lembrou que, pelo atual 
Coeficiente de Atualização Mo-
netária (CAM), o volume total 
dos débitos dos estados com a 
União saltou de R$ 283 bilhões 
para R$ 584 bilhões em apenas 
oito anos (de 2015 a 2023). “É 
um percentual de juros que in-
viabiliza as finanças”, pontuou. 
“Fica extremamente difícil para 
os estados investir e ter condi-

ções de atender a população”, 
argumentou.

Caiado comentou o caso de 
Minas Gerais, cuja dívida ativa 
total supera R$ 176,7 bilhões, 
sendo R$ 149,5 bilhões apenas 
com o governo federal. “Se não 
fizermos nada, não será apenas 
Minas Gerais que ficará nessa 
situação. As dívidas vêm evo-
luindo em uma proporção tal 
que vão asfixiar todos os esta-

dos”, declarou. Durante a con-
versa, Caiado defendeu ainda 
que estados atingidos por ca-
tástrofes, como o Rio Grande 
do Sul, precisam de tratamento 
diferenciado.

Os detalhes de um projeto 
de lei complementar sobre o 
assunto serão discutidos com 
o presidente do Senado na reu-
nião desta terça-feira em Bra-
sília. “Tenho certeza absoluta 

que, pelo empenho do senador 
Rodrigo Pacheco, a medida 
será votada ainda a tempo de 
prevalecer para 2025”, afirmou 
o governador no programa vei-
culado em rede nacional.
    
Negociação

Rodrigo Pacheco se reuniu 
na Residência Oficial do Sena-
do com os governadores Caia-
do, de Goiás; Eduardo Leite 

(PSDB), do Rio Grande do Sul; 
Romeu Zema (Novo), de Minas 
Gerais; Cláudio Castro (PL), do 
Rio de Janeiro; e, no lugar de 
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), de São Paulo, o vice, Felí-
cio Ramuth (PSD). Os cinco es-
tados são os maiores devedores 
e juntos somam R$ 690 bilhões.

“O Congresso vai decidir 
como aplicar este fundo para 
todos os estados. Logo a seguir, 
teremos que saber também 
como vamos pagar essa dívida, 
como que essa dívida, que che-
ga a R$ 584 bilhões hoje, pode 
ser diminuída. Aí, o presidente 
sugere que seja feita aqui uma 
proposta de utilizar os ativos 
para que possamos ter também 
uma diminuição da dívida con-
solidada dos estados. Então, 
com isso, propõe-se também 
um alongamento das parcelas. 
São medidas que ele colocou 
para nós hoje e que apresenta-
rá o mais rápido possível para 
o Senado Federal, e que nós 
governadores vamos trabalhar 
fortemente no plenário e junto 
ao relator”, declarou Caiado.

O governador de Goiás co-
mentou ainda que será postivo 
caso o senador Davi Alcolum-
bre (União-AP) seja apontado 
para assumir a relatoria, devido 
ao fato de que ele representa 
um estado que “não é o que 
mais deve no país” e, portanto, 
“não advogaria em causa pró-
pria”.

Ronaldo Caiado: endividamento retira dos estados recursos para novos investimentos

Em entrevista à Rádio 
CBN, governador adiantou 
pauta do encontro com 
presidente do Senado, em 
Brasília

Em Brasília, Caiado participa de 
reunião do Conselho da Federação

O governador Ronaldo 
Caiado participa, nesta quar-
ta-feira (03/07), às 10h, no 
Palácio do Planalto, em Bra-
sília, de reunião ordinária 

do Conselho da Federação, 
presidida pelo presidente da 
República, Luiz Inácio Lula 
da Silva. O encontro visa de-
bater temas como dívida dos 

estados, recuperação das ci-
dades do Rio Grande do Sul, 
desoneração da folha de pa-
gamento e reforma tributá-
ria.

O colegiado é constituí-
do por 18 integrantes com 
representantes dos âmbitos 
federal, estadual, distrital e 
municipal. O órgão atua na 

articulação de estratégias e 
de ações para o desenvolvi-
mento econômico sustentá-
vel e redução das desigual-
dades sociais e regionais.

Adriana Accorsi lança Plataforma 
do Plano de Governo em Goiânia

Redação

Foi lançada na segunda-fei-
ra (1°) em Goiânia a platafor-
ma do Plano de Governo da 
pré-candidata Adriana Accorsi 
(PT) à Prefeitura de Goiânia. O 
evento, realizado no diretório 
do PT, contou com a presen-
ça do ministro do Desenvol-
vimento Agrário do governo 
federal, Paulo Teixeira, de re-
presentantes de vários parti-
dos aliados, parlamentares, 
autoridades, coordenadores 
da pré-campanha e de cente-
nas de apoiadores. 

“É a primeira vez que eu 
vejo uma reunião tão animada 
de plano de governo. Vamos 
juntos cuidar da nossa cida-
de. Temos que unir todas as 
pessoas que amam Goiânia 
para fazer com que as políticas 
públicas possam chegar até 
as pessoas. Eu tenho certeza 

que este será o maior plano de 
governo e o melhor da nossa 
história”, destacou Adriana 
Accorsi.

A pré-candidata agrade-
ceu a todos os especialistas 
e militantes que estão traba-
lhando no plano e reafirmou 
que agora todas as pessoas 
da cidade vão poder entrar 
e fazer sua sugestão de me-
lhoria para Goiânia. “É a ci-
dade viva. É o que a cidade 
está pensando. É o que a ci-
dade está precisando. O que 
as pessoas estão sonhando, 
e nós vamos cuidar de tudo”, 
pontuou a pré-candidata. 

O ministro Paulo Teixeira 
fez uma analogia com sua 
área de atuação para desta-
car as qualidades de Adria-
na. “A nossa pré-candida-
taura é orgânica, enquanto 
as outras são processadas”, 
brincou.

17 eixos
A plataforma está dividida 

em 17 eixos norteadores e co-
meçou a ser elaborada em fe-
vereiro, sob a coordenação do 
professor Edward Madureira, 
ex-reitor da UFG. “Agora a gen-
te quer que toda a sociedade 
contribua”, explica Edward.

De acordo com um dos 
coordenadores do plano, o 
professor Gerson Neto, a pro-
posta foi elaborada a partir 
do diagnóstico geral de que 
a cidade “está em crise de re-
presentatividade política” e da 
“necessidade de um plano de 
reconstrução com abordagem 
das crises emergenciais na 
educação infantil, gestão dos 
equipamentos de saúde, ges-
tão da Comurg, coleta e gestão 
de resíduos sólidos, drenagem 
pluvial, alagamentos, enchen-
tes e assistência social”. Adriana Accorsi e Paulo Teixeira: estratégias e ações para Goiânia
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600 atendimentos
em 15 dias de 
Hospital Estadual
de Águas Lindas 

Homeopatia resiste no SUS, mesmo sob acusações de ineficácia

Caiado destaca 
Centro de Apoio 
ao Romeiro na 
caminhada da fé

Heal foi inaugurado pelo governador Ronaldo Caiado em 17 de 
junho. São disponibilizados profissionais de ginecologia, cirurgia 
vascular, cardiologia, ortopedia e cirurgia geral

Espaço do Governo de Goiás funciona 24 
horas por dia e oferece lanches, área de 
descanso e serviços de saúde. Até 7 de julho, 
Igreja Católica espera visita de 3 milhões de 
pessoas na Festa de Trindade 

Marco César elogia atenção que recebe no hospital: unidade tem 15 dias de funcionamento

Redação

O Hospital Estadual de 
Águas Lindas (Heal) de Goiás 
completa duas semanas de fun-
cionamento com 600 atendi-
mentos, sendo 24 internações, 
274 consultas ambulatoriais 
médicas e outras 183 não mé-
dicas, que englobam especiali-
dades como psicologia clínica, 
nutrição e fonoaudiologia. 

Na unidade, são disponibi-
lizados profissionais de gine-
cologia, cirurgia vascular, car-
diologia, ortopedia e cirurgia 
geral.

A enfermeira Janaina Vaz 

da Silva Milanez demonstrou a 
satisfação em integrar a equipe 
do Heal. “Estamos entregando 
uma assistência hospitalar de 
qualidade. É gratificante ver o 
hospital nascer e poder con-
tribuir para isso”. Marco César 
Rodrigues da Silva, 38 anos, 
de Luziânia, está internado na 
enfermaria: “Quero agradecer 
muito o tratamento que recebo 
aqui, desde o pessoal da enfer-
magem, os médicos, os funcio-
nários que preparam a alimen-
tação que trazem todos os dias. 
Está tudo muito bom”.

“É importante nesses pri-
meiros dias cumprirmos todo 

o protocolo de ações para aferir 
o entrosamento das equipes, o 
nível técnico dos serviços pres-
tados e podermos corrigir o 
que for preciso. Tudo isso para 
garantir que a capacitação dos 
nossos profissionais se rever-
ta em um serviço de saúde de 
excelência com máxima hu-
manização”, comenta o geren-
te assistencial do Heal, Nilmar 
Lopes. Ele ressaltou que a par-
tir de agora os serviços serão 
intensificados de acordo com 
os encaminhamentos deman-
dados pela Central de Regula-
ção do Estado de Goiás. 

Redação

O Centro de Apoio ao Ro-
meiro (CAR)  funciona 24 horas 
por dia na romaria de Trindade 
e oferece lanches, área de des-
canso, banheiros, serviços de 
saúde, telão com transmissão 
das missas e capela para ora-
ções. 

“Essa festa é uma maravilha 
porque há uma junção do es-
tado, prefeitura e padre Marco 
Aurélio. Não há disputa. Há um 
objetivo só: melhorar cada dia 
mais o atendimento ao romei-
ro”, disse Ronaldo Caiado, que 
visitou o espaço ao lado de Gra-
cinha na última segunda-feira. 

O governador destacou que 
ocorreu o aumento do número 
de serviços na área de saúde: 
“Aquele que vem nessa cami-
nhada de fé terá todo nosso 
apoio”.

Iniciativa do Governo do Es-
tado, por meio do Goiás Social 
e da Organização das Volun-
tárias de Goiás (OVG), o CAR 
vai funcionar até 7 de julho. A 
estrutura, que tem capacidade 
para atender mais de 400 mil 
pessoas ao longo dos 10 dias de 
romaria, está localizada no Km 
10 da GO-060. 

O espaço conta com núme-

ro maior de banheiros e wi-fi 
em um espaço de 3 mil metros 
quadrados. A primeira-dama 
Gracinha Caiado observou a 
preocupação com o bem-estar 
dos fiéis. “Com fé, com dedica-
ção, buscamos estender a mão 
a quem mais precisa e contri-
buir nessa caminhada”, salien-
tou a coordenadora do Goiás 
Social ao agradecer a parceria 
da Prefeitura de Trindade, que 
cedeu a área do CAR por 10 
anos. 

O Centro de Apoio ao Ro-
meiro conta com uma equipe 
de cerca de 200 pessoas, entre 
parceiros da iniciativa privada 
e órgãos governamentais, além 
de voluntários e beneficiários 
do Programa Universitário 
do Bem (ProBem). Na edição 
2023, 430 mil pessoas passaram 
pelo local, onde foram distribu-
ídos 270 mil pães, 180 mil litros 
de café e 22 mil litros de leite 
com canela. O espaço prestou 
mais de 7 mil atendimentos em 
saúde.

A Metrobus vai reforçar a li-
nha do Eixo Anhanguera, entre 
Goiânia e Trindade. Os ônibus 
percorrerão o trajeto 24 horas 
por dia, totalizando 1.520 via-
gens durante os 10 dias de festa. 

Folhapress

Shyrley Gândara, 55, diz ter 
melhorado dos sintomas de 
ansiedade após ter sido trata-
da com carcinosinum, remédio 
homeopático cuja preparação é 
feita a partir de células cancero-
sas.

Ela rejeita medicamentos 
tradicionais e, ao em vez disso, 
trata problemas de saúde com a 
homeopatia há sete anos, desde 
alergias até problemas intesti-
nais e mesmo Covid. “Eu uso 
para testar. Em casos mais extre-
mos, o médico prescreve a me-
dicação e me pede para dar um 
retorno em três ou quatro dias, 
para saber como eu reagi a ela.”

Para Shyrley, as substâncias 
homeopáticas que podem ser 
feitas a partir de origem vegetal, 
mineral e de produtos patológi-
cos, e compradas em farmácias 
específicas para isso são uma 
certeza de que ela está inge-

rindo algo que não vai atacar 
nenhuma parte do seu corpo. 
“Sempre tive ojeriza a medica-
ções comuns, a gente usa para 
resolver uma coisa e estraga ou-
tra”, diz.

Embora tenha a eficácia 
questionada por especialistas, 
que argumentam que seus efei-
tos não passam de placebo, a 
homeopatia ainda é querida por 
pacientes, defendida pelo CFM 
(Conselho Federal de Medicina) 
e, assim, resiste no SUS (Sistema 
Único de Saúde).

Criado no século 18 pelo 
médico alemão Samuel Hahne-
mann, o tratamento baseia-se 
no princípio da similaridade: 
substâncias que causam deter-
minados sintomas em indivídu-
os saudáveis podem curar sin-
tomas semelhantes em pessoas 
doentes quando diluídas em al-
tas doses.

Hoje, o serviço é ofertado na 
atenção primária, média e de 

alta complexidade, como parte 
das Pics (Práticas Integrativas 
e Complementares em Saúde). 
Somente em 2023, houve 32.561 
atendimentos relacionados à 
prática no país, de acordo com 
o Ministério da Saúde. Em São 
Paulo, a homeopatia está dis-
ponível em 12 equipamentos da 
rede municipal.

Apesar do alto número de 
atendimentos, o Ministério da 
Saúde afirma que não há orça-
mento federal específico para 
as Pics. A falta de dados espe-
cíficos mostra, segundo a mi-
crobiologista Natália Pasternak, 
que o Brasil não sabe quanto 
gasta com as práticas.

De acordo com Pasternak, as 
Pics “funcionam à parte do sis-
tema”, por não terem sido incor-
poradas da mesma maneira que 
os tratamentos convencionais 
que exigem avaliação da Anvisa 
(Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária) e da Conitec (Comis-

são Nacional de Incorporação 
de Tecnologias), em 2006.

“Acaba fazendo mal não só 
para o paciente, mas para o 
sistema como um todo. Para o 
paciente, porque pode levar a 
negligenciar tratamentos que 
podem salvar sua vida e, para o 
sistema, porque você está des-
perdiçando recursos limitados 
para promover tratamentos que 
não funcionam”, afirma.

Por outro lado, Rosylane Ro-
cha, segunda vice-presidente do 
CFM (Conselho Federal de Me-
dicina), afirma que prática não 
só é válida, como não deveria 
ser considerada apenas como 
complementar pelo Ministério 
da Saúde.

“É algo que a gente não com-
preende. A homeopatia é con-
sagrada, praticada por médicos 
formados, é uma especialidade 
como outra qualquer. O pacien-
te, na relação com o médico, vai 
ter oportunidade de receber o 

tratamento. Ela não é terapia 
complementar”, diz ela.

Resistência
A prática chegou no Brasil 

por volta de 1840 e se enraizou 
nos círculos médicos desde 
muito cedo, diz Lenin Bicudo, 
doutor em sociologia pela USP 
(Universidade de São Paulo).

“Houve uma série de alianças 
bem-sucedidas que os home-
opatas fizeram que ajudaram a 
enraizá-la, uma delas no âmbito 
de médicos das Forças Armadas 
e uma com o espiritismo, cone-
xão chancelada pela autoridade 
máxima do espiritismo, o Allan 
Kardec”, afirma Bicudo, que es-
tudou a persistência da homeo-
patia no doutorado.

O motivo da popularidade 
pode ter a ver com a uma falta 
de acesso a serviços de saúde de 
qualidade, diz Pasternak. O SUS 
só foi implantado em 1988, com 
a Constituição Federal.

Ronaldo, Gracinha Caiado, padre Marco Aurélio e prefeito
Marden Jr. durante visita ao Centro de Apoio ao Romeiro
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Fio Direto
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As pesquisas qualitativas são bastante claras sobre as prio-
ridades dos eleitores de Goiânia: querem um bom gestor, ex-
periente e que tenha um certo cuidado na escolha do vice, 
que precisa ser gestor(a) também.  Mas, é no quesito gestão, 
que surgem as primeiras nuances que podem diferenciar um 
pré-candidato de outro na hora do voto. Temos pré-candi-
datos com experiência em gestão pública e experiência na 
iniciativa privada e no legislativo, ou seja, basicamente, vão 
comunicar este predicado da mesma forma. Agora, a bata-
lha sobre quem representa melhor a “experiência em ges-
tão” está na forma como isso será apresentado ao eleitorado. 
Quem construir o melhor sentimento de “zelador e realiza-
dor” pode alcançar uma ligeira vantagem diante dos demais 
concorrentes. Também está nas pesquisas que o goianiense 
deseja alguém que saiba “fazer bem o feijão com arroz”, não 
negligencie noções básicas de zeladoria como, por exemplo, 
recolher o lixo em dia, manter os prédios públicos em bom 
estado, os canteiros floridos e com boa aparência e, prin-
cipalmente, manter a máquina pública funcionando bem. 
Hoje, a prefeitura de Goiânia entrega obras, porém, mesmo 
assim, as pessoas têm a impressão que o “feijão com arroz” 
está sem o tempero e ponto ideais. É uma boa resposta, por 
exemplo, para quem pergunta a razão da atual gestão im-
primir um ritmo razoavelmente interessante na entrega de 
benefícios, mas, que não convence o cidadão da Capital que 
está no melhor momento da administração. Hiatos de zela-
doria e algumas decisões administrativas equivocadas mos-
tram que o eleitor está prestando mais atenção ao dia-a-dia 
da prefeitura. Serve como alerta. 

A dura tarefa de convencer
o eleitor de Goiânia

Discrição
Pré-candidatos a prefeito de-
vem se concentrar em ativi-
dades de pré-campanha mais 
discretas, se aproveitando do 
período de férias. Ótima opor-
tunidade para focar em articu-
lações. 

Cautela
Atividades menos intensas, 
também, devem ser percebidas 
nas redes sociais, para evitar 
transtornos com a Legislação 
Eleitoral, que começa a ficar 
mais rígida de agora em diante.    

Preparativos
Faltam pouco mais de suas se-
manas para que se iniciem o 
período de convenções, even-
tos onde alguns pré-candidatos 
devem apresentar um pouco 
do poderio de mobilização de 
cada coligação.    

Vontade popular
Em todo mundo ocidental, as 
democracias vivem um anseio 
geral para eleger políticos de 
direita para os parlamentos e 
para o executivo, algo irrefreá-
vel.  

As pautas
Com inflação global em alta, 
descrédito com políticas imi-
gratórias, falta de confiança na 
austeridade dos governos pro-
gressistas, as pessoas querem 
as soluções apresentadas pela 
direita.  

Um pouco além
Portar armas, poder falar o que 
bem entende nas redes sociais, 
forte apelo religioso e resgate 
de pautas de costume, estão 
em alta com os millennials e a 
geração Y, hoje, muito influen-
tes.  

Sem maluquices
Entretanto, a invasão do Capi-
tólio, em janeiro de 2021 (Wa-
shington) e a algazarra que se 
viu na Praça dos Três Poderes 
(Brasília), em janeiro de 2023, 
obrigou a direita a rever o com-
portamento de suas lideranças.   

Oportunidade
É praticamente certo que a di-
reita recolocará um presiden-
te no Palácio do Planalto nos 
próximos anos, que, sem uma 
pandemia, poderá apresentar 
os resultados apresentados em 
programas de governo conser-
vadores.  

Duas décadas
Existem previsões de que o ci-
clo conservador permaneça 
ativo por cerca vinte anos, caso 
um novo presidente de direita 
se comporte mais como um es-
tadista.

Kajuru diz que Vanderlan
e Wilder não mandaram
‘um centavo’ para Goiânia

Campanha conjunta: 
Mabel e Leandro vão
dar largada em ato
na Avenida Rio Verde

Redação

Na presença da ministra Ní-
sia Trindade (Saúde), nesta se-
gunda-feira (1/7) em Goiânia, 
o senador Jorge Kajuru (PSB) 
atacou o seu colega e pré-can-
didato a prefeito Vanderlan 
Cardoso (PSD). Afirmou que 
Vanderlan e também o senador 
Wilder Morais (PL) não desti-
naram nada de recursos para a 
saúde de Goiânia.

“O Rogério (Cruz) sabe dis-
so, a primeira-dama sabe, o Jo-
vair Arantes (secretário de Go-
verno de Goiânia), meu amigo 
pessoal, sabe. Os outros dois 
sanadores de Goiás, em todo o 
mandato deles, não mandaram 
um centavo para Goiânia. Eles 
só mandaram dinheiro para a 
instituição que cheira a picare-
tagem, cheira a propina”, afir-
mou Kajuru.

A ministra do governo Lula 
(PT) participou de inaugura-
ção do Hospital Municipal da 
Mulher e Maternidade Célia 
Câmara, unidade do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

A solenidade contou com a 
participação de dois pré-can-
didatos na eleição deste ano 
em Goiânia: além do prefeito 
Rogério Cruz (Solidariedade), 
da deputada federal Adriana 
Accorsi (PT). Que tem prati-
camente fechada uma aliança 
com o PSB de Kajuru na capital.

Aliás, durante a inauguração 
da obra em Goiânia com recur-
sos do governo federal, Kajuru 
chamou Adriana Accorsi de 
“nossa prefeita querida” e que 
ele teria recebido a informação 
de que a pré-candidata cresceu 
“três pontos de uma semana 
para cá” (confira aqui no perfil 
do senador no Facebook).

Redação

Os pré-candidatos Sandro 
Mabel (UB), em Goiânia, e Le-
andro Vilela (MDB), em Apa-
recida, farão campanha eleito-
ral conjunta. A estratégia visa 
aproximar os projetos da base 
governista, além de fortalecer 
os nomes que buscam as Pre-
feituras das duas cidades.

Gustavo Mendanha ficará 
responsável pela coordenação 
geral da campanha de Leandro. 
A atuação conta com auxiliares, 
como Euler Morais e Valdemir 
Souto, que tem assumido o pri-
meiro contato para conversas. 
Mendanha ainda terá que do-
brar esforços em Goiânia, onde 
também atua na coordenação 

do projeto de Sandro Mabel.
Leandro Vilela defende que 

as parcerias administrativas 
entre o município e o governo 
de Goiás podem ser ampliadas 
a partir do ano que vem. Segun-
do ele, vasta que o prefeito elei-
to tenha bom relacionamento 
com o estado, bons projetos e 
esteja aberto ao diálogo. Lean-
dro tem o apoio do governador 
Ronaldo Caiado e do vice-go-
vernador Daniel Vilela.

O primeiro ato conjunto, de 
campanha, em agosto, após as 
convenções, vai acontecer na 
Avenida Rio Verde – divisa dos 
dois municípios – com a pre-
sença do governador Ronaldo 
Caiado (UB) e do vice Daniel 
Vilela (MDB).

Jorge Kajuru: críticas a Vanderlan Cardoso e Wilder Morais

Visando ampliar o grau de conhecimento de Leandro 
Vilela (MDB) junto aos eleitores de Aparecida de Goiânia, 
Gustavo Mendanha acompanha o pré-candidato em uma 
forte agenda política pelo município. 

Mendanha é a liderança aparecidense com maior popu-
laridade da atualidade, situação que o torna um cabo   elei-
toral de muita relevância.    

Herdeiros políticos de Maguito Vilela (MDB), Gustavo 
Mendanha e Leandro Vilela acreditam que o mês de julho 
será fundamental para vitaminar os números da pesquisa 
em favor de emedebista.    

O ex-prefeito de Aparecida de 
Goiânia, Gustavo Mendanha, 

empresta popularidade a 
Leandro Vilela Sandro Mabel (UB) Leandro Vilela (MDB)
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“Perdeu e não volta mais”, 
diz Lula sobre Bolsonaro na 

Presidência da República

ELEIÇÕES 2026

Folhapress

O presidente Lula (PT) dis-
se nesta terça-feira (2) que o 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), hoje inelegível até 2030, 
nunca mais voltará à Presidên-
cia da República. “[Bolsonaro] 
perdeu. Perdeu as eleições e eu 
vou contar uma coisa para vo-
cês: não volta mais”, disse Lula 
em entrevista à rádio baiana 
Sociedade. “Porque esse povo 
vai ter que aprender a gostar da 
democracia, vai ter que apren-
der a conviver de forma civi-
lizada, de forma educada, um 
respeitar o outro”, completou o 
presidente.

O ex-chefe do Executivo foi 
condenado pela Justiça Eleito-
ral em duas ações, ambas em 
2023: a primeira pela reunião 
feita no Palácio da Alvorada 
com embaixadores para des-
legitimar o sistema eleitoral. A 
segunda, sobre uso da come-
moração do 7 de setembro de 
2022 para fazer campanha elei-
toral.

Sua condenação pela Lei da 
Ficha Limpa durará até 2030. A 
defesa de Bolsonaro recorreu 
ao Supremo nos dois casos. Ela 
tem até 2026 para esgotar os re-
cursos na corte.

Na semana passada, quan-
do questionado em entrevista 
sobre a possibilidade de o ex-
-presidente voltar a disputar o 
cargo em 2026, Lula havia dito 

que não iria “vetar” uma can-
didatura adversária. “Eu não 
veto candidato adversário. Se 
ele conquistar [a reversão da 
inelegibilidade], que seja. Se eu 
derrotei ele quando eu era opo-
sição e ele situação, imagina 
agora. Vou mostrar para ele que 
quem está na Presidência [da 
República] só perde a eleição 
se for incompetente”, disse Lula 
em entrevista à rádio Itatiaia.

Inelegibilidade
Bolsonaro disse a pelo me-

nos três pessoas que aposta 
em recursos no TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral) para reaver 
o direito de se candidatar nova-
mente à Presidência em 2026.

O discurso do ex-presiden-
te, porém, é visto por alguns 
aliados e por especialistas em 
direito eleitoral mais como um 
aceno à militância, para man-
tê-la acesa, do que como uma 
esperança real.

As projeções feitas por Bol-
sonaro também esbarram em 
dificuldades jurídicas –sobre-
tudo no STF (Supremo Tribu-
nal Federal).

O cálculo que Bolsonaro ex-
ternou a essas pessoas leva em 
conta o fato de que o TSE terá 
no ano eleitoral uma composi-
ção mais favorável a ele.

O ministro do STF Kassio 
Nunes Marques presidirá a 
corte, que terá também André 

Mendonça em sua composi-
ção. Ambos foram indicados 
por Bolsonaro para as vagas no 
Supremo.

A ministra Cármen Lúcia 
também deve ser substituída 
em agosto de 2026 por Dias 
Toffoli, magistrado visto com 
bons olhos por aliados do ex-
-mandatário.

Entre os bolsonaristas mais 
otimistas, há uma avaliação de 
que o apoio popular do ex-pre-
sidente imporá uma mudança 
de tom na política e no Judici-
ário, facilitando uma eventual 
reviravolta em sua situação.

Eles dizem acreditar que 
mesmo o STF ficará gradual-
mente mais acuado diante de 

pressão do Congresso e de par-
te da sociedade civil, que vêm 
ampliando críticas aos inqué-
ritos sob relatoria de Alexandre 
de Moraes.

Outra projeção que circula 
no meio bolsonarista é a de que 
até 2026 o próprio PT e o presi-
dente concluirão que é melhor 
disputar uma eleição contra ele 
do que contra um candidato 
como o governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos).

Outro fator que pode in-
fluenciar o cenário político 
favoravelmente a Bolsonaro, 
segundo esses aliados, é uma 
eventual vitória de Donald 
Trump nos Estados Unidos.

Uma ala de interlocutores 
do ex-presidente menos oti-
mista vê com ceticismo uma 
mudança de cenário político 
tão expressiva que garanta a ele 
reversão de sua inelegibilidade.

Investigações
Outro grande obstáculo para 

a projeção que Bolsonaro tem 
feito é o de que ele é investiga-
do em inquéritos no STF que 
tratam dos casos da tentativa 
de golpe, da fraude em cartão 
de vacinação e das joias.

Se Bolsonaro for eventual-
mente condenado na esfera 
criminal nesses casos, ele per-
de os direitos políticos a partir 
do momento em que não cou-
berem mais recursos, ou seja, 
quando a condenação tiver 
transitado em julgado, e en-
quanto ele cumprir a pena. As-
sim, só cumprindo, revertendo 
ou anulando a pena criminal 
ele poderia recuperar seus di-
reitos políticos.

Lula da Silva: Jair Bolsonaro estará fora das eleições presidenciais de 2026

Petista afirma em entrevista 
a rádio que ‘povo vai ter 
que aprender a gostar da 
democracia’

Bolsonaro promove Tarcísio com ligação 
ao governador para exaltar ponte no PA

Folhapress

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) promoveu o gover-
nador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), em 
evento no Pará. Cotado como 
nome bolsonarista para o Pla-
nalto em 2026, Tarcísio foi 
exaltado pelo ex-presidente e 
chamado inclusive para parti-
cipar de uma ligação em vídeo 
por celular, divulgada poste-

riormente nas redes sociais de 
Bolsonaro, que está inelegível.

A promoção do aliado ocor-
reu durante passeata em São 
Geraldo do Araguaia (711 km 
de Belém). Bolsonaro estava 
próximo a uma ponte sobre o 
rio Araguaia, ligando a cidade 
paraense à vizinha Xambioá 
(TO), e pediu a Tarcísio, conec-
tado em ligação telefônica por 
vídeo, para falar da obra que, 
segundo ele, foi feita durante 

sua gestão como ministro da 
Infraestrutura.

O ex-presidente publicou 
vídeo com a chamada em suas 
redes sociais, destacando que 
a intervenção foi “começada 
com o Tarcísio”. “Esse lugar 
para nós é um lugar especial, 
uma obra que era desejada há 
muitos anos, essa ponte sobre o 
rio Araguaia, ligando Xambioá 
a São Geraldo do Araguaia, no 
Pará, se tornou uma realida-

de. A gente deixou essa ponte 
praticamente concluída, prati-
camente pronta”, afirmou Tar-
císio.

Ao final do vídeo, o ex-presi-
dente mostra o público a Tarcí-
sio virando o celular.

Tarcísio evita
Apesar deste movimento, 

o chefe do Executivo paulista 
tem evitado falar sobre 2026, e 
diz não ter planos para o plei-

to por enquanto. No início do 
mês, afirmou não pensar na 
eleição e não ter interesse nela.

Em cerimônia na Assem-
bleia Legislativa de São Paulo, 
o governador voltou a desviar 
de especulações sobre uma 
possível candidatura ao Palá-
cio do Planalto. “O pessoal me 
pergunta muito sobre o futuro 
e eu respondo com toda a sin-
ceridade: não me importa, não 
me interessa”, disse.

Arthur Lira quer votar reforma
tributária na Câmara em 15 dias

Folhapress

O presidente da Câma-
ra, Arthur Lira, vai se reunir 
nesta terça-feira (2) com lí-
deres na Casa em busca de 
um acordo para votar a re-
gulamentação da Reforma 

Tributária antes do recesso 
parlamentar, que começa no 
dia 18.

Os Grupos de Trabalho 
que analisam o texto também 
vão se reunir nesta terça com 
governadores e devem entre-
gar o texto até esta quarta-

-feira (3).
Uma das novidades é que 

o pleito do setor produtivo 
e dos supermercados de in-
cluir as carnes na cesta bá-
sica isenta de impostos vai 
compor a regulamentação da 
Reforma Tributária.

Com isso, a equipe econô-
mica terá de buscar alternati-
vas para compensar o acrés-
cimo de produtos básicos à 
lista inicial de itens sem tri-
buto.

O ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Pa-

dilha, sinalizou que outros 
produtos poderão ser incluí-
dos na cesta básica. Já o mi-
nistro do Desenvolvimento 
Agrário, Paulo Teixeira, tam-
bém defendeu a isenção de 
impostos para as proteínas 
de origem animal.
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CINEMA

O preço maligno da fama

João Pedro Santos 
Especial para DM

U
ma maneira 
fácil de descre-
ver “Entrevis-
ta com o De-
mônio”, uma 

das principais estreias desta 
quinta, 4, nos cinemas, é: “O 
Exorcista” em um programa 
de entrevistas, daqueles trans-
mitidos durante a madrugada. 
Porém, se engana aquele que 
pensa que o filme de Colin e 
Cameron Cairnes se limita a 
ser somente isso. Estruturado 
como um falso documentário, 
o longa simula a estética visual 
da televisão da década de 1970 
para realizar uma análise crí-
tica sobre as distâncias drásti-
cas que alguém pode percorrer 
para alcançar a fama, além de 
entregar vários sustos no pro-
cesso.

O terror, estrelado por Da-
vid Dastmalchian (‘O Esqua-
drão Suicida’), conta a história 
de um apresentador de televi-
são, Jack Delroy, que sofre tan-
to com a perda da esposa pelo 
câncer quanto com a queda de 
audiência vertiginosa em seu 
programa de entrevistas. Para 
reverter a segunda situação, 
Delroy elabora uma edição 
especial do programa come-
morando o Dia das Bruxas, 
com um dos convidados sen-
do uma garota de 13 anos apa-
rentemente possuída por uma 
entidade maligna, com a qual 
ele tenta se comunicar durante 
a transmissão.

Em 2023, “Entrevista com 
o Demônio” foi um sucesso 
estrondoso em sua passagem 
pelos principais festivais de 
filmes de gênero nos EUA e na 
Europa, como o South by Sou-
thwest e o Fantasia Film Festi-
val em território americano, e 
o BFI London Film Festival no 
Reino Unido. A obra causou 
um impacto tão tremendo que 
rendeu o apoio de duas das 
maiores vozes do terror atual-
mente: o autor Stephen King 
(‘It: A Coisa’) e o diretor Mike 
Flanagan (‘A Maldição da Resi-
dência Hill’).

King postou no X (ex-Twit-
ter) em março de 2023: “É ab-
solutamente brilhante. Não 
consegui tirar os olhos [do fil-
me].” Já Flanagan, na mesma 
rede social, escreveu, em no-
vembro: “David Dastmalchian 
carrega a história com uma 
performance fantástica e Colin 

e Cameron Cairnes constro-
em uma atmosfera sofisticada 
e cheia de nuances no decor-
rer do longa. O melhor terror 
de sua espécie desde ‘Vigília 
Paranormal’ [filme britânico 
de 1992, também estruturado 
como um falso documentário 
de um evento sobrenatural].”

Curiosidades
Os irmãos Colin e Cameron 

Cairnes, responsáveis pela di-
reção, roteiro e montagem de 
“Entrevista com o Demônio”, 
sempre foram fascinados com 
o formato dos programas de 
entrevista dos anos 1970. De 
acordo com a “Variety”, eles di-
zem: “Nessa época, havia algo 
levemente perigoso sobre a 
programação noturna de tele-
visão. Os programas de entre-
vista, em particular, eram uma 
janela para um mundo adulto 
estranho. Nós pensamos que 

a combinação desta atmosfera 
energética ao vivo com o so-
brenatural resultaria em uma 
experiência assustadoramente 
única”.

Além disso, o longa tem um 
de seus aspectos mais pertur-
badores fundamentado em 
algo misterioso da vida real. 
Na trama, Delroy faz parte de 
um clube de elite restrito co-
nhecido como “o Grove”, cujo 
símbolo é uma coruja. Os di-
retores nunca se manifesta-
ram em respeito a isso, mas é 
altamente possível que eles 
tenham se inspirado no Bohe-
mian Grove, uma sociedade 
de homens fundada em 1878 
que se reúne anualmente em 
um acampamento restrito de 
1.100 hectares na Califórnia, 
que também tem como sím-
bolo uma coruja. Um encon-
tro notável foi em 1942, onde 
membros do Projeto Manhat-

tan, incluindo J. Robert Oppe-
nheimer, se encontraram para 
discutir o desenvolvimento da 
bomba atômica.

Porém, a sociedade é reple-
ta de teorias da conspiração, 
que relatam que o Bohemian 
Grove é responsável por rea-
lizar rituais satânicos em suas 
reuniões. Um dos eventos 
mais tradicionais do grupo é 
a Cremação do Cuidado, uma 
peça onde os membros se re-
únem em volta de uma estátua 
gigantesca de uma coruja para, 
alegadamente, representar a 
salvação das árvores no local 
pelo clube. De acordo com o 
radialista Alex Jones, que se 
infiltrou no Grove em 2000, a 
Cremação é “uma cerimônia 
religiosa misteriosa, antiga, 
demoníaca e babilônica”.

Outros relatos, como os do 
escritor Philip Weiss em 1989, 
complementam o caráter 
oculto da cerimônia. De acor-
do com Weiss, os membros 
vestiam robes encapuzados 
coloridos, repetindo o lema da 
sociedade: “Aranhas feias, não 
fiqueis perto”, uma citação da 
peça “Sonho de Uma Noite de 
Verão”, de William Shakespe-
are. Além disso, a estátua da 
coruja “falava” com os homens 
presentes através de um gra-
vador com a voz do jornalista 
Walter Cronkite, ex-membro 
do Bohemian Grove, com seus 
diálogos ecoando cantos anti-
gos relacionados a seitas.

É bem interessante ver 
como os irmãos Cairnes incor-
poram essas temáticas e teorias 
da conspiração na narrativa de 
“Entrevista com o Demônio”, 
realizando uma verdadeira 

sátira dos apresentadores da 
época, como Johnny Carson, 
e analisando as distâncias que 
uma pessoa é capaz de percor-
rer para alcançar uma fama 
estrondosa. Os diretores e ro-
teiristas vão encaixando todas 
as peças e amarrando todas as 
pontas soltas, culminando em 
uma conclusão reveladora que 
certamente surpreenderá o es-
pectador.

Inclusive, a tentativa de 
“Entrevista com o Demônio” 
de retratar as cerimônias da 
sociedade secreta gerou con-
trovérsia nas redes sociais 
pelo uso de imagens geradas 
por inteligência artificial (IA). 
Respondendo à polêmica, os 
cineastas explicaram à Variety: 
“Juntamente com nossa incrí-
vel equipe gráfica de direção 
de arte, os quais trabalharam 
duro para dar a este filme a 
estética dos anos 1970 que tí-
nhamos imaginado, nós expe-
rimentamos com IA em três 
imagens estáticas, que foram 
editadas e incluídas breve-
mente na projeção.” O diretor 
Mike Flanagan, que elogiou 
o longa, defendeu os Cairnes 
no Letterboxd, reforçando a 
qualidade inegável do traba-
lho dos irmãos, independen-
temente das tecnologias utili-
zadas.

Entrevista com o Demônio
1h26, duração

Colin Cairnes, direção
Ian Bliss, ator

Laura Gordon, atriz
David Dastmalchian, ator

Amanhã nos cinemas

Aprovado pelos 
maiores nomes do 
terror na atualidade, 
filme ‘Entrevista com o 
Demônio’ é destaque 
nesta quinta-feira, 4, 
nos cinemas de Goiânia. 
Longa-metragem mistura 
‘O Exorcista’ e programas 
de entrevista

Filme retrata história de apresentador televisivo que vive drama familiar e profissional

Produção fez sucesso em festivais nos EUA e Europa

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Neta de brasileira
atua em ‘MaXXXine’

Ricardo Vinícius

A Universal Pictures Brasil 
divulgou ontem prévia de “Ma-
XXXine”, produção que encerra 
a trilogia iniciada por Ti West. 
Filme que encerra a trilogia 
precedida por X – A Marca da 
Morte e Pearl, a trama agora se 
passa em Los Angeles nos anos 
80 e acompanha Maxine em 
sua tão sonhada oportunidade 
de tornar-se uma legítima es-
trela das telonas.

A atriz Mia Goth, neta da 
brasileira Maria Gladys, fala 
sobre sua personagem. “Ela 
tomou a decisão de ir atrás de 
seus sonhos, e nada e ninguém 
vai impedi-la de ter a vida que 
deseja. Quando a conhecemos 
em meados dos anos 1980, ela 

está se tornando uma nova ver-
são de si mesma, igualmente 
ambiciosa e ainda mais con-
fiante em suas habilidades”, diz.

Goth destaca ainda que a 
personagem foi em busca des-
sa nova vida para si mesma 
em Los Angeles. “De repente, 
recebeu a maior oportunidade 
de sua vida: uma sequência de 
terror”, adianta Mia Goth, que 
além de protagonizar, também 
atua como produtora do longa.

Com roteiro e direção de Ti 
West, “MaXXXine” também 
conta com Halsey, Lily Collins, 
Elizabeth Debicki, Kevin Bacon 
e Giancarlo Esposito no elenco. 
O filme estreia em 11 de julho 
com versões acessíveis em to-
dos os cinemas do país.

Mia Goth diz que personagem recebeu “maior oportunidade” da vida

VEM AÍ

Mia Goth, parente de Maria Gladys, interpreta 
personagem que tomou decisão de perseguir sonhos

UNIVERSAL PICTURES/ DIVULGAÇÃO

‘Beetlejuice 2’ 
abrirá festival

Folhapress

Tim Burton vai abrir o Festi-
val de Veneza com seu “Beetle-
juice 2”, continuação do filme 
de 1988. A estreia vai acontecer 
em 28 de agosto, no Palazzo del 
Cinema, na ilha de Lido, na Itá-
lia, alguns dias antes da estreia 
mundial do longa, prevista para 
4 de setembro.

Alberto Barbera, diretor do 
festival, afirmou em nota que 
Burton é um dos autores mais 
fascinantes de seu tempo, e que 
seu talento é extraordinário e 
visionário. Já Tim Burton disse 
estar animado para a estreia 
e que significa muito para ele 
que ela aconteça no festival.

O filme contará com Micha-
el Keaton repetindo seu papel 
como Beetlejuice, além de ou-
tros membros do elenco origi-
nal, como Catherine O´Hara 
e Winona Ryder. A atriz Jenna 
Ortega, famosa por seus papéis 
em “Wandinha” e na franquia 
Pânico, vive a filha da protago-
nista do primeiro filme.

Na trama original, um casal 
de mortos fica irritado com a 
chegada de uma nova família 
em sua mansão. Os dois se jun-
tam à filha do novo proprietário 
e pedem ajuda a Beetlejuice, 
entidade maligna que promete 
ajudá-los a assombrar os novos 
habitantes da casa.

Atriz Jenna Ortega: confirmada no elenco

Como usar guardanapo
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

O guardanapo é um item 
fundamental em qualquer re-
feição. Muitas pessoas ainda 
têm dúvidas sobre como usá-lo 
corretamente, principalmente 
quando se trata de colocá-lo 
no colo. Colocar o guardanapo 
de tecido no colo é uma prá-
tica comum em vários países, 
inclusive no Brasil. Além de ser 
uma questão de etiqueta, essa 
ação bastante prática e higiê-
nica. Ao colocar o guardanapo 
no colo, evita-se que ele caia no 
chão ou suje a mesa além de 
proteger a roupa de possíveis 
manchas. Essa prática faz parte 
das regras básicas de etiqueta à 
mesa e pode ser observada em 
diversos ambientes, desde res-
taurantes sofisticados até refei-
ções informais em casa.

A etiqueta à mesa é um con-
junto de regras que visam es-
tabelecer um comportamento 
adequado durante as refeições. 
O uso correto do guardanapo é 
uma dessas regras que deve ser 
seguida para garantir um am-
biente agradável e respeitoso.

História do guardanapo. O 
uso do guardanapo remonta à 
época dos romanos, que usa-
vam um pano para limpar as 
mãos e a boca durante as refei-
ções. Com o passar do tempo, o 
guardanapo evoluiu e passou a 
ser utilizado em tecido, tornan-
do-se um item indispensável à 
mesa 

Importância do guardana-

po no colo. O guardanapo no 
colo é um sinal de respeito e 
educação à mesa. Ele deve ser 
colocado no colo assim que o 
convidado se sentar e mantido 
ali durante toda a refeição. Isso 
evita que as roupas se sujem 
durante a refeição e demons-
tra um comportamento refina-
do. Importante lembrar que o 
guardanapo deve ser utilizado 
apenas para limpar a boca e 
as mãos durante a refeição. Ele 
não deve ser usado para limpar 
o rosto ou qualquer outra parte 
do corpo. Quando o convidado 
se levantar da mesa o guarda-
napo deve ser deixado ao lado 
esquerdo do prato.

Sempre que se desejar qua-
lificar o serviço para convida-
dos opta-se pelo guardanapo 
de tecido. Antes de colocar os 
lábios na borda do copo de-
ve-se limpá-lo no guardanapo 
para não ficarem marcas de ba-
tom e gordura.

Guardanapos na mesa ad-
quirem elegância quando apre-
sentados em argolas de prata, 
flores de tecido, fitas, argolas 
de palha ou esmaltadas. Apre-
sentar uma mesa de almoço ou 
de jantar com guardanapos que 
preencham sua função com 
charme é valorizar os convida-
dos.

Etapas de uso 
O guardanapo é colocado 

em cima do prato ou à esquer-

da. A primeira providência ao 
sentar à mesa é desdobrá-lo 
e colocá-lo no colo. Pegue o 
guardanapo com delicadeza, 
sem sacudi-lo violentamente, 
desdobre-o com cuidado, sem 
fazer barulho excessivo.

E para não cair, especial-
mente se o tecido estiver en-
gomado, deixa-se dobrado ao 
meio com a abertura no senti-
do de quem está usando. Num 
restaurante sempre que o guar-
danapo cair no chão peça ao 
garçom para substitui-lo.

Ao levantar em meio à refei-
ção não deixar o guardanapo 
no assento da cadeira, mas sim 
na mesa à esquerda do prato. 
Ao retornar à mesa ele volta 
para o colo.

Concluída a refeição deixe o 
guardanapo na mesa, também 
sem dobrá-lo à direita do prato. 
Tudo tem razão de ser: não se 
deixa o guardanapo na cadeira 
onde a gente se sentou, nem 
ele fica dobrado no final da re-
feição, prevenindo que seja re-
aproveitado sem lavar.

Quando se come um ali-
mento com as mãos - ostras, 
por exemplo - se houver la-
vanda (tigela com água morna 
e limão) lava-se as pontas dos 
dedos nessa tigela na mesa e 
enxuga-se a mão com o guar-
danapo. Sem lavanda, limpam-
-se as mãos no guardanapo.

Item fundamental: saiba como utilizá-lo nas diferentes ocasiões VENEZA
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“Coisas incríveis
acontecem quando

a gente diz:
Deus, seja feita a sua

      vontade”.
Bom dia!

Efeito cebola: Goiânia tem 
madrugadas geladas, mas 

a temperatura volta a 
subir durante o dia.

Rio Araguaia: 1 milhão de 
turistas devem visitar suas 

cidades durante as férias de 

julho.

Meu Palmeiras voltou 
a vice liderança do

Brasileirão. É só alegria!

Detran-Goiás investiga o 
filho de Gusttavo Lima, de 

sete anos, dirigindo carro na 
fazenda do pai. 

72% dos brasileiros 
possuem animais de 

estimação em casa, diz 
pesquisa.

Claudia Raia se
 despede da
Globo depois 
de 40 anos.

Projeto que endurece 
Lei de Aborto, também 

pode punir adolescentes. 
Inclusive em

 casos que já são 
permitidos

TV Tudo
Números - 1
Em valores, o acordo da 
Globo com a Libra gira 
em torno de R$ 1,3 bilhão 
por temporada, inferior ao 
que ela vem pagando até 
agora, de R$ 2,1 bi, que será 
distribuído para Atlético-
MG, Bahia, Flamengo, 
Grêmio, Palmeiras, Red Bull 
Bragantino, São Paulo e 
Vitória.
O Santos está no grupo, mas 
atualmente disputa a Série B.

Números – 2
A Liga Forte tem filiados 
a ela Corinthians, 
Internacional, Cruzeiro, 
Fluminense, Vasco, Athletico-
PR, Atlético-GO, Botafogo, 
Fortaleza, Cuiabá, Criciúma 
e Juventude. 
A informação é que as 
principais redes conversam 
com a agência Livemode, 
que intermedia essas 
negociações.

Preço
Segundo levantamento 
realizado pela coluna, o 
preço estabelecido pela 
Livemode para “plataformas 
abertas”, ou seja, gratuitas 
- TV aberta e/ou YouTube 
deve chegar a cerca de R$ 
500 milhões por temporada.
Ou seja, a entrega de 38 
jogos.

Dá um tempo
O SBT comemorou 
intensamente, inclusive com 
postagens indelicadas de 
alguns dos seus principais 
diretores e diretora, os 
resultados de audiência do 
último domingo, o primeiro 
sem Eliana.
Mas, calma. Foi uma estreia, 
com toda expectativa em 
cima e em um dia de muito 
frio em São Paulo.

Grande desafio
O domingo, e isso não é 
de agora, é uma corrida de 
longo percurso, muitas vezes 
com trocas de posições. E 
não existe essa de “cavalo 
paraguaio”.
O desafio é largar bem e 
saber manter o ritmo ao 
longo dos tempos, com 
muita força, determinação, 

criatividade e investimentos.

Intervalo
A propósito de SBT, já 
existem rumores internos 
sobre algumas mudanças na 
sua área comercial.
Segundo se informa, há 
o desejo de imprimir um 
sistema de vendas mais 
agressivo, daí o início de 
consultas sobre nomes do 
mercado.

Data de estreia
A Band trabalha com a data 
de 18 de agosto para estreia 
do “Programa do João”, 
comandado por João Silva, 
na grade de domingo. O 
horário escolhido é o das 
22h às 23h30.
A mudança no dia 
de apresentação virá 
acompanhada também de 
novidades no formato.   

Andando lá
Ainda em se tratando 
de Band, o diretor de 
programas, Homero Salles, 
voltou a frequentar os seus 
bastidores.
Evidente que ninguém 
confirma nada, mas, como 
isso vem acontecendo com 
certa frequência nesses 
últimos tempos, devemos 
entender que tem alguma 
coisa rolando.

Assim não pode
No “Conexão GloboNews”, 
um exemplo de divisão de 
tela que poderia ser perfeito. 
Foi quase.
Em três quadros, observa-
se o cuidado que sempre 
deve existir, mas, em um 
deles, a contraluz impede 
praticamente de ver o 
rosto da participante.  Feio 
demais. Um descuido que 
não pode acontecer.

Começou
A Globo deu ontem 
o pontapé inicial nas 
gravações de “Volta Por 
Cima”, substituta de “Família 
é Tudo” na faixa das 19h, 
escrita por Cláudia Souto.
Elenco fechado, mas ainda à 
espera de Amaury Lorenzo, 
envolvido na reta final da 
“Dança dos Famosos”.

A disputa da TV pelo futebol 
ainda está bem longe do fim
Na última segunda-feira, como era 
esperado, o Corinthians anunciou 
oficialmente o seu acordo com a 
Liga Forte União. O contrato foi 
firmado para os próximos cinco 
anos.
O mesmo Corinthians, que há 
cerca de três meses, deixou um 
outro bloco de clubes, a Libra, por 
não concordar com os valores que 
teria a receber, inferiores aos de 
Flamengo e Palmeiras.
Uma busca ou alternativa que 
podemos entender como 
perfeitamente lógica e natural, 
se considerarmos ser aquele que 
também ocupa a liderança na 
“tabela de classificação” dos mais 

endividados.
Só resta saber como tudo isso vai 
funcionar.
Diferentemente do passado, hoje 
não temos mais apenas a Globo 
como dona de todos os principais 
direitos esportivos, porque veio 
a existir uma maior distribuição 
que contemplou, além da TV 
paga e streaming, também os 
concorrentes Record e SBT.
Mas no caso das séries A e B do 
Brasileirão para 2025, mantidos 
os atuais grupos, todas as 
possibilidades passam a ser 
possíveis a partir de agora. Ou a 
Globo ser obrigada, muito por 
causa do pay-per-view.

BELLA DA SEMANA

LUANA BONATTO, 
modelo, mulher com jeito 

de criança, lábios carnudos, 
pura elegância num corpo 

sensual 

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Autor e vítima de 
atropelamento proposital 

dizem não se lembrar
do que aconteceu

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

A Policia Civil terá muito 
trabalho para tentar descobrir 
o que provocou um atropela-
mento proposital dentro do 
pátio de um posto de combus-
tíveis localizado em um bairro 
nobre de Goiânia. Preso no fi-
nal da tarde de segunda-feira, 
o autor do atropelamento, que 
é advogado, disse que não se 
recorda do que teria aconteci-
do, versão que também foi re-
latada pela vítima.

Registrado por câmeras de 
segurança, o atropelamento 
proposital aconteceu na quin-
ta-feira da semana passada, 
mas o caso só ganhou notorie-
dade depois que as imagens 
foram divulgadas, na segunda-
-feira. No mesmo dia, a Polícia 
Civil solicitou, e a justiça de-
cretou a prisão preventiva do 
atropelador, identificado como 
Jander Silva Teles de Oliveira.

Levado à 1ª Delegacia de 
Polícia de Goiânia, Jander, que 
é advogado no Estado do To-
cantins, disse que não se recor-
da do que teria ocorrido, já que 
havia bebido muito durante a 
noite, e madrugada. A mesma 
versão foi apresentada pela ví-
tima, que, apesar de ainda não 
ter sido ouvido pela polícia, 
gravou um vídeo dizendo que 
também havia bebido muito, e 
que não se recorda sobre o que 
teria provocado a discussão, e 
seu atropelamento.

As imagens da câmera de 
segurança da loja de conveni-
ência do posto onde aconteceu 
o atropelamento, na Rua 90, no 
Setor Sul, flagraram autor e ví-
tima bebendo juntos, em uma 
mesma mesa, e abraçados. Em 
dado momento da filmagem 
dá para ver que um deles faz 
carinho com as mãos nas cos-
tas do outro.

Posteriormente, o advogado 
sai da loja de conveniência, vai 

até a Rua 90, e, enquanto dava 
ré, é abordado pelo homem 
com quem estava abraçado. 
Após uma rápida conversa, 
a vítima sai, e, ao passar na 
frente do carro do advogado, é 
atropelado, e jogado no chão.

Posteriormente, Jander 
Silva dá ré no veículo, e, em 
duas oportunidades, passa em 
cima no corpo do conhecido. 
Por sorte, o homem que foi 
atropelado, que também seria 
advogado, não teve a cabeça 
atingida, e ficou com ferimen-
tos apenas nas costas, ombro, 
e braços.

“Como nenhum dos dois se 
lembra do que aconteceu, nós 
tentaremos ouvir algumas pes-
soas que estavam no posto, e 
também outros que estiveram 
com eles anteriormente em 
algum bar, ou outro estabeleci-
mento, para tentarmos enten-
der o que de fato aconteceu”, 
descreveu o delegado  Paulo 
Ribeiro, da 1º DP de Goiânia. 
A princípio, o advogado que 
causou o atropelamento será 
indiciado por tentativa de ho-
micídio. 

Capotamento na rodovia
Durante as investigações 

sobre o atropelamento, a Po-
lícia Civil descobriu que após 
sair do posto, o advogado ca-
potou o carro, após bater em 
um outro veículo, na GO 020, 
saída para Bela Vista. Socor-
rido e encaminhado para um 
hospital, Jander Silva foi libe-
rado no mesmo dia.

A Ordem dos Advogados do 
Brasil Seção Goiás (OAB/GO), 
disse que não irá se pronunciar 
sobre o caso, já que o advoga-
do tem registro no Tocantins. 
A identidade da vítima de atro-
pelamento, que deve prestar 
depoimento à polícia nesta 
quarta-feira, não foi revelada.

Golpistas que 
lesaram goianos são 
presos no Sul 

Lucas Gabriel Uliano, Eloisa 
da Silva Ceccon, e Ayla Tamires 
Soares Cruz, segundo a Polícia 
Civil, são os responsáveis por 
uma empresa que enganou, 
em Goiânia, pelo menos 10 
pessoas que sonhavam em ter 
um carro, ou a casa própria. 
Após deixarem um prejuízo es-
timado em mais de R$ 250 mil, 
o trio fechou o imóvel onde 
funcionava a Larconnex Repre-
sentações Financeiras, no Se-
tor Oeste, e fugiram para a re-
gião sul do Brasil. Esta semana, 
eles foram presos em Balneário 
Camboriú, Santa Catarina. Há 
denúncias que o trio, que co-
brava valores entre R$ 15 mil, 
e R$ 20 mil, para a liberação de 
supostas cartas contempladas 
de consórcio de veículos e imó-
veis, tenham feito várias outras 
vítimas, não só em Goiás, mas 
em outros estados, razão pela 
qual a DECON decidiu divul-
gar as identidades deles à im-
prensa.

Tornozelado 
praticava roubos no 
Bosque dos Buritis 

Nem o fato de estar sendo 
monitorado por uma torno-
zeleira eletrônica inibiu um 
criminoso que, em poucas ho-
ras, assaltou três pessoas que 
faziam caminhada no Bosque 
dos Buritis, no Setor Oeste, em 
Goiânia. A ousadia do crimi-
noso custou sua liberdade, já 
que, após atenderem o pedido 
de socorro de duas mulheres, 
policiais militares do Batalhão 
Anhanguera conseguiram 
identificar, e localizar o ladrão. 
Quando abordado na Praça Bo-
aventura, no Setor Vila Nova, o 
bandido ainda estava com a 
faca usada para render as ví-
timas, e R$ 900 em espécie. O 
dinheiro, contou ele, havia sido 
obtido, junto a um desconhe-
cido, que comprou o aparelho 
celular que ele havia roubado 
das mulheres. A PM não divul-
gou a identidade do criminoso, 
mas afirmou que ele já respon-
de por apropriação indébita, 
ameaça, e lesão corporal.

Capturado homem 
que matou amante

 Foi em Valparaíso, no En-
torno do Distrito Federal, que 
agentes da Delegacia Estadual 
de Investigação de Homicídios 
(DIH) localizaram e prende-
ram o autor de um feminicídio 
ocorrido no ano passado, em 
Goiânia. Juliano Lopes Alves, 
26, segundo a polícia, foi quem 
esfaqueou várias vezes, em 23 
de abril de 2023, no Setor Vera 
Cruz II, uma mulher que era 
sua amante. Pelo que foi apu-
rado, Juliano praticou o crime 
depois que a amante, ao ouvir 
que ele não assumiria o rela-
cionamento, ameaçou contar 
sobre a relação deles para sua 
esposa. O crime teria sido pre-
meditado, já que o autor, ao ver 
a vítima em um bar, foi até sua 
casa, buscou uma faca, e, ao re-
tornar para o estabelecimento 
pediu que uma conhecida cha-
masse a mulher do lado de fora 
para que eles pudessem con-
versar, ocasião em que a atacou 
com 11 facadas.

OMS lança diretrizes 
inéditas para tratamento 

contra o tabagismo
Proposta é ajudar mais de 750

milhões de usuários em todo o mundo

Agência Brasil

A Organização Mundial da 
Saúde (OMS) publicou nes-
ta terça-feira (2) um conjun-
to de intervenções contra o 
tabagismo, incluindo apoio 
comportamental a ser ofereci-
do por profissionais de saúde, 
intervenções digitais e trata-
mentos farmacológicos. Esta é 
a primeira vez que a entidade 
apresenta diretrizes para o tra-
tamento contra o tabagismo.  

A proposta, segundo a OMS, 
é ajudar mais de 750 milhões 
de usuários de tabaco em todo 
o mundo que desejam abando-
nar o consumo de diversos de-
rivados do tabaco, incluindo os 
tradicionais cigarros, narguilés, 
produtos de tabaco sem com-
bustão, charutos, tabaco de 
enrolar e produtos de tabaco 
aquecido (HTP).

“Essas diretrizes represen-
tam um marco crucial na nossa 
batalha global contra esses pro-
dutos perigosos”, avaliou o dire-
tor-geral da OMS, Tedros Adha-
nom Ghebreyesus. A estimativa 
da entidade é que mais de 60% 
dos 1,25 bilhões de usuários 
de tabaco em todo o mundo – 
mais de 750 milhões de pessoas 
– desejam parar de fumar, mas 
70% não têm acesso a serviços 
eficazes.

Recomendações
De acordo com a OMS, a 

combinação de farmacoterapia 
com intervenções comporta-
mentais aumenta significativa-
mente as taxas de sucesso no 
abandono do tabagismo. “Paí-
ses são incentivados a fornecer 
esses tratamentos sem custos 
ou com custos reduzidos para 
melhorar a acessibilidade, es-
pecialmente em nações de bai-
xa e média renda”.

Dentre as diretrizes, a enti-
dade recomenda o uso de va-
reniclina, medicamento que 
tem a função de diminuir o 
desejo intenso de fumar, além 
de aliviar crises de abstinência 
(sintomas mentais e físicos que 
ocorrem após a interrupção ou 
diminuição do consumo da ni-
cotina).

Outra recomendação é a te-
rapia de reposição de nicotina 
(TRN), que pode ser feita, se-
gundo critério clínico, utilizan-
do goma de mascar de nicotina, 
pastilha de nicotina ou adesivo 
transdérmico de nicotina.

As diretrizes incluem ainda 
medicamentos como bupro-
piona ou cloridrato de bupro-
piona (antidepressivo) e citisi-
na (fármaco à base de plantas) 
no tratamento contra o tabagis-
mo.

Combinação de farmacoterapia com intervenções comportamentais 
aumenta as taxas de sucesso no abandono do tabagismo.

Lei institui 19 de 
novembro no Brasil 

como Dia do Rei Pelé
O futebol brasileiro tem, a 

partir desta terça-feira (2), uma 
data oficial para celebrar aque-
le que é considerado o maior 
jogador de futebol de todos os 
tempos, Edson Arantes do Nas-
cimento, Pelé. A Lei nº 14.909, 
de 1º de julho de 2024 que ins-
titui o Dia do Rei Pelé, está pu-
blicada na edição de hoje do 
Diário Oficial da União.  

A lei sancionada pelo presi-
dente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva, determina o 19 
de novembro como a data que 
marca a homenagem ao mais 
famoso camisa 10 da história 
do futebol mundial, falecido 
dezembro de 2022. Nesse dia, 
em 1969, Pelé marcou o seu 
milésimo gol, na partida entre 
o Santos e o Vasco da Gama no 
Estádio Jornalista Mário Filho, 
o Maracanã.

Naquele 19 de novembro de 
1969, a expectativa pelos mil 
gols de Pelé era enorme. Tor-
cedores de clubes de futebol do 
Brasil e também internacionais 

tinham suas atenções voltadas 
para o Maracanã. Toda a im-
prensa brasileira e jornalistas 
estrangeiros já haviam reserva-
do os espaços no estádio para 
acompanhar de perto o feito 
inédito de um jogador de fute-
bol atingir a marca dos mil gols. 
E esse jogador era Pelé, o Atleta 
do Século.

O Santos entrou em campo 
com o seu uniforme tradicio-
nal, todo de branco. O time 
tinha como treinador Anto-
ninho, que escalou a equipe 
com jogadores como Carlos 
Alberto Torres, Djalma Dias, 
Clodoaldo, Lima, Edu e o cami-
sa 10, Pelé. O Vasco, do técnico 
Célio de Souza, tinha no gol o 
argentino Andrada, a zaga for-
mada por Fidélis, Moacir, Renê 
e Eberval; o meio de campo 
formado por Fernando, Buglê, 
Benetti; e o ataque com Aceli-
no, Adilson e Danilo Menezes. 
O árbitro da partida foi Manoel 
Amaro de Lima.
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Inadimplência 
impacta finanças e 
saúde das pessoas

Mais de 80% dos entrevistados afirmam que sofreram alguma modalidade de efeito 
seja na saúde física ou mental. Alteração de sono é um dos sintomas mais comuns

Wandell Seixas

A inadimplência é um pro-
blema que traz impactos fi-
nanceiros, mas também para a 
saúde física e mental das pes-
soas. De acordo com pesquisa 
realizada pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas 
(CNDL) e do Serviço de Pro-
teção ao Crédito, em parceria 
com a Offerwise Pesquisas, 
realizada com brasileiros com 
contas em atraso há pelo me-
nos três meses. Mais de 80% 
dos entrevistados admitem que 
sofreram algum tipo de efeito 
seja na saúde física ou mental, 
após atrasar o pagamento das 
contas. Um dos Estados frutos 
da pesquisa foi Goiás, confor-
me expõe a FCL-Goiânia.

Entre as principais conse-
quências, 66% relataram al-
terações no sono, 60% menos 
vontade de sair e socializar com 
outras pessoas e 51% alterações 
no apetite. Além disso, um per-
centual relevante admite que 
desconta a ansiedade no vício 
como cigarro, comida ou álcool 
(37%) e nas compras impulsi-
vas (26%).

A pesquisa mostra ainda que 
97% dos entrevistados sofreram 
efeitos negativos com a inadim-
plência, sendo que 84% ficaram 
preocupados, 74% sentiram-se 
ansiosos, 65% estressados ou 
irritados, 64% angustiados e 
64% envergonhados. Em pra-
ticamente todos, as emoções 

investigadas, as mulheres têm 
destaque.

“A inadimplência traz im-
pactos tanto no âmbito finan-
ceiro, mas também na saúde 
emocional e física das pessoas. 
É importante que o consumi-
dor que esteja nesta situação 
procure ajuda de amigos e fa-
miliares. Negociar dívidas e 
encontrar soluções demanda 
equilíbrio”, destaca o presiden-
te da CNDL, José César da Cos-
ta.

De acordo com o levanta-
mento, 88% dos inadimplentes 
relataram terem sofrido o im-
pacto das dívidas no padrão de 
vida. Apenas 10% afirmam que 
o padrão de vida não foi altera-
do.

Por causa das dívidas em 
atraso, 38% têm evitado com-
prar roupas e calçados, 37% 
começaram a anotar todos os 
ganhos e gastos, 36% evitam 
sair com pessoas que gostam 
de gastar e incentivá-las a fa-
zer compras e 34% evitam fazer 
compras a prazo.

A maioria dos consumidores 
endividados (70%) afirma que 
tentou tomar algum tipo de cré-
dito no último ano, sendo que 
53% pretendiam pagar dívidas 
e 23% comprar algo. Por outro 
lado, 30% não tentaram princi-
palmente as classes C/D/E.

Entre os que tentaram pe-
gar crédito, 75% conseguiram, 
sendo as modalidades mais 
utilizadas o empréstimo (39%), 

cartão de crédito que já possu-
íam (21%) e limite do cheque 
especial (15%). Mas 24% não 
obtiveram liberação.

Da mesma maneira que as 
emoções podem impulsionar a 
gastos excessivos e/ou impen-
sados, a inadimplência tam-
bém gera impactos emocionais 
negativos nos consumidores.

Seis em cada dez inadim-
plentes (66%) dizem ter um 
nível de preocupação alto ou 
muito alto frente às dívidas em 
atraso há mais de três meses, 
enquanto 19% têm um nível 
médio e 12% estão pouco ou 
muito pouco preocupados.

Questionados sobre o maior 
temor frente as dívidas, 34% re-
ceiam não conseguir pagar as 
contas em atraso, 10% serem 
considerados desonestos pelas 
pessoas e 9% ter que baixar o 
padrão de vida para pagar dí-
vidas.

“Muitas pessoas em situa-
ção de endividamento buscam 
no momento de desespero al-
ternativas que podem piorar 
ainda mais a situação financei-
ra. O grande número de ofertas 
de jogos de aposta online e de 
empréstimos que promete di-
nheiro rápido podem fazer com 
que o consumidor entre em um 
círculo vicioso de dívidas, tor-
nando a situação ainda pior do 
que já estava”, explica a espe-
cialista em finanças da CNDL, 
Merula Borges.

Estudo revela que 97% dos entrevistados sofreram efeitos negativos com inadimplência

Detran repudia 

imagem de filho 

de Gusttavo Lima 

dirigindo
Gusttavo Lima e sua esposa, 

Andressa Suíta publicaram ví-

deo do filho de 7 anos dirigindo 

um carro - o que é proibido pela 

legislação brasileira. Na cena, 

Samuel anda pelo condomínio 

privado onde mora a família. 

O Departamento Estadual de 

Trânsito de Goiás (Detran-GO) 

emitiu nota de repúdio: “O pre-

sidente do Departamento Esta-

dual de Trânsito de Goiás, Dele-

gado Waldir, manifesta repúdio 

às imagens divulgadas nas re-

des sociais em que os filhos do 

cantor Gusttavo Lima e da mo-

delo Andressa Suita aparecem 

conduzindo veículo automotor 

no interior de uma proprieda-

de particular, onde os órgãos 

de trânsito não têm poder de 

atuação e fiscalização. Contu-

do, o Delegado Waldir repudia 

quaisquer ações realizadas por 

figuras públicas que podem 

incentivar conduta similar por 

parte da população, podendo 

gerar grave risco de acidentes 

nas vias públicas e particulares”. 

Waldir encaminhou à Polícia 

Civil pedido para apurar a con-

duta dos pais. A cena tem ainda 

o irmão Gabriel, de 6 anos. Ele 

surge no banco passageiro e co-

loca o corpo para fora do veícu-

lo através do teto solar. 

Justiça determina 
prazo para casal 
vacinar filhas

O Tribunal de Justiça de San-
ta Catarina estabeleceu um pra-
zo de 60 dias para que um casal 
providencie a imunização das 
duas filhas. A decisão obriga os 
pais a seguirem o esquema vaci-
nal do Ministério da Saúde.

Na decisão, o tribunal 
manteve determinação da 
2ª Vara Cível de São Bento 
do Sul, onde a família mora. 
Em caso de desobediência, o 
casal terá de pagar multa diária 
entre R$ 100 e R$ 10 mil. O valor 
será destinado ao Fundo de In-
fância e Adolescência da cidade. 
A falta de vacinação será aceita 
apenas caso sejam apresentados 
atestados médicos com con-
traindicação para aplicação de 
vacinas.

A ação judicial é resultante de 
uma medida do Ministério Pú-
blico, que apurou infração ad-
ministrativa às normas de pro-
teção à criança ou adolescente. 
Segundo o Tribunal de Justiça, 
a mãe recorreu contra a decisão 
da 2ª Vara Cível de São Bento 
do Sul, alegando falta de segu-
rança para a vacinação e risco 
à integridade das filhas na imu-
nização realizada sem antes ter 
aprovação médica.

A decisão judicial, no en-
tanto, ressalta que o artigo 227 
da Constituição estabelece 
como dever da família, da so-
ciedade e do Estado assegurar 
à criança o direito à vida, à saú-
de, à dignidade e ao respeito. 
A Justiça também citou a recente 
pandemia de Covid-19, com mi-
lhares de mortes que poderiam 
ter sido poupadas por uma po-
lítica pública de vacinação. (Fo-
lhapress)

Aluna da USP que 
desviou R$ 1 milhão 
da formatura é 
condenada

A aluna da USP Alicia Dudy 
Muller Veiga, 25, que confessou 
ter desviado quase R$ 1 milhão 
do fundo da formatura dos cole-
gas, foi condenada por estelio-
nato pela Justiça de São Paulo. 
A decisão foi anunciada na terça 
(2), com pena fixada em cinco 
anos de reclusão. Cabe recurso.

O caso foi julgado na 7ª Vara 
Criminal da Capital. A defesa 
de Veiga, representada pelo ad-
vogado Sergio Ricardo Stocco, 
afirma ainda não ter ciência da 
decisão.

Nos autos, o juiz Paulo Edu-
ardo Balbone Costa também 
determinou o pagamento de in-
denização às vítimas, no mesmo 
valor do prejuízo causados.

Segundo o magistrado, a alu-
na se aproveitou do posto de 
presidente da comissão de for-
matura para exigir da empresa 
organizadora da festa que os 
pagamentos fossem transferi-
dos para conta bancária de sua 
titularidade, omitindo o fato dos 
colegas, e utilizou o dinheiro em 
proveito próprio.

“A ré se prevaleceu de sua 
condição de presidente da co-
missão de formatura para en-
gendrar um plano destinado a se 
apossar do produto arrecadado 
ao longo de meses, com a contri-
buição de dezenas de colegas, a 
fim de obter lucro para si”, escre-
veu o juiz Balbone Costa.
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Agrodefesa realiza medidas para controle de 
HLB em Goiás, após identificar dois focos

REDAÇÃO

A Agência Goiana de Defe-
sa Agropecuária (Agrodefesa) 
realiza medidas previstas na 
Portaria Federal nº 317/2021, 
do Ministério de Agricultura e 
Pecuária (Mapa), para conten-
ção da Huanglongbing (HLB), 
após a identificação da doença 
em dois pomares nos municí-
pios de Campo Limpo de Goiás 
e Quirinópolis. A confirmação 
foi declarada na última sexta-
-feira (28/06), pelo Laboratório 
Federal de Defesa Agropecuária 
(LFDA-GO) do Mapa, depois de 
análise realizada junto a mate-
rial suspeito coletado por fis-
cais estaduais agropecuários da 
Agrodefesa nos municípios.

“A Agência desenvolve um 
intenso trabalho de monitora-
mento das produções comer-
ciais de citros no Estado, com 
o objetivo de evitar a entrada 
da doença em Goiás, que já 
estava presente em estados li-
mítrofes ao nosso”, enfatiza o 
presidente da Agrodefesa, José 
Ricardo Caixeta Ramos. “Esses 
dois casos confirmados, tan-

to em Campo Limpo de Goiás, 
quanto em Quirinópolis, são 
casos isolados e a partir dessa 
identificação, demos início a 
um protocolo de medidas de 
contenção da praga para evitar 
a disseminação”. 

O HLB ou Greening é consi-
derada a pior doença dos citros 
por não possuir tratamento e 
por se propagar em alta velo-
cidade. A doença foi detectada 
no Brasil a partir de 2004 e tem 
causado grandes perdas em Es-
tados como São Paulo, Minas 
Gerais e Paraná. É causada pela 
bactéria Candidatus Liberibac-
ter spp., transmitida pelo psilí-
deo Diaphorina citri, inseto de 
coloração branca acinzentada 
e manchas escuras nas asas. Os 
principais sintomas do HLB são 
folhas mosqueadas e amarela-
das, desfolha, seca e morte de 
ramos. Os frutos são deforma-
dos, pequenos e assimétricos, 
as sementes são abortadas, pe-
quenas e malformadas e de co-
loração escura.

Em Quirinópolis, o HLB 
foi detectado em apenas uma 
planta da espécie Laranja Pêra 
Rio (Citrus sinensis sp) – já er-
radicada pelo produtor -, em 
uma propriedade comercial de 
62 hectares, que é produtora de 
laranja, limão e tangerina.

No caso de Campo Limpo de 
Goiás, o HLB foi encontrado em 
algumas plantas de uma peque-
na propriedade comercial de 
cerca de seis hectares, produto-
ra de tangerina (Citrus reticula-

ta Blanco) da cultivar Ponkan.

Ações
A coordenadora do Progra-

ma de Citros da Gerência de 
Sanidade Vegetal, Mariza Men-
danha, enfatiza que a Agência 
delimitará a abrangência dos 
focos e realizará novos levan-
tamentos fitossanitários. “Con-
forme determina a Portaria do 
Mapa, serão feitos novos levan-
tamentos fitossanitários para 
delimitação das áreas de ocor-
rência, com ênfase nas inspe-
ções fitossanitárias nos viveiros 
que comercializam mudas cítri-
cas, cuja responsabilidade pela 
produção é de competência do 
Ministério”, explica. 

A partir também da oficiali-
zação da Agrodefesa ao Mapa, o 
estado de Goiás deverá ter seu 
status fitossanitário alterado 
para área com ocorrência da 
praga Candidatus Liberibac-
ter spp. O novo status implica 
em impactos na expansão da 
citricultura goiana, podendo 
ocasionar redução de áreas e 
produtividade de frutos, caso o 
produtor não cumpra as medi-
das legislativas de prevenção e 
controle. 

A gerente de Sanidade Ve-
getal da Agrodefesa, Daniela 
Rézio, pondera que apesar de a 
doença ter sido diagnosticada 
no Estado, os casos por serem 
isolados ainda podem ser con-
trolados, mas que é preciso o 
apoio dos produtores e toda so-
ciedade para um bom desem-

penho das medidas de conten-
ção da doença.

Segundo ela, é preciso que os 
produtores e os Responsáveis 
Técnicos (RTs) fiquem atentos 
aos sintomas da doença e no-
tifiquem a Agrodefesa em caso 
de suspeita, para que seja pos-
sível identificar e monitorar a 
população de insetos vetores, 

conhecidos por psilídeos. “A 
sociedade também tem papel 
fundamental nesse processo, 
ao deixar de adquirir mudas de 
comércio ambulante e realizar 
denúncia à Agrodefesa para in-
terceptação das mudas, que são 
o principal meio de introdução 
da praga em Goiás”, reforça.

Foram detectadas 
plantas contaminadas 
com a praga em dois 
municípios goianos. 
Casos são considerados 
isolados e a Agrodefesa já 
iniciou os protocolos de 
averiguação
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Agrodefesa realiza medidas para controle de HLB em Goiás, após 
identificar dois focos no Estado

Brasil ultrapassa EUA e se torna
maior exportador mundial de algodão

REDAÇÃO

Pela primeira vez, o Brasil é 
oficialmente o maior exporta-
dor mundial de algodão, supe-
rando os Estados Unidos, an-
tecipando uma meta prevista 
para ser alcançada apenas em 
2030.

O título foi alcançado antes 
mesmo do encerramento da sa-
fra 2023/2024. Segundo dados 
da Associação Brasileira dos 
Produtores de Algodão (Abra-
pa), na safra em curso, o Brasil 
deve colher em torno de 3,7 mi-
lhões de toneladas de algodão 
beneficiado (pluma) e as expor-
tações alcançarão cerca de 2,6 
milhões de toneladas.

A notícia foi celebrada du-
rante a 75ª reunião da Câmara 
Setorial da Cadeia Produtiva 
do Algodão e seus Derivados, 
do Ministério da Agricultura 
(Mapa).

A reunião aconteceu duran-
te o XXI Anea Cotton Dinner, 
conferência promovida pela As-
sociação Nacional dos Expor-
tadores de Algodão (Anea), em 
Comandatuba, na Bahia.

No entanto, de acordo com 
a Abrapa, as entidades presen-
tes ao encontro destacaram que 
este posto não necessariamente 
se manterá no próximo ciclo, 
mas Brasil e Estados Unidos de-
vem seguir emparelhados ou se 
alternando no topo do ranking 
futuramente.

Outras marcas importantes 
para a produção de algodão no 
Brasil também foram anuncia-
das no evento.

Cautela
A colheita começa a acelerar 

no país, e as entidades estimam 
que a qualidade seja superior à 
alcançada na safra 2022/2023. 
Cerca de 60% da produção já foi 

comercializada.
De acordo com o presidente 

da Anea, Miguel Faus, é difícil 
garantir que no próximo ano o 
país permanecerá na liderança 
no suprimento da pluma para a 
indústria mundial.

“Isso vai depender da sa-
fra americana, que conforme 
anunciado hoje, está aumen-
tando, e tende a ser maior do 
que a do ano passado, e as ex-
portações pelos dois países es-
tarão próximas em volume. A 
importância deste pódio é que 
ele reflete o trabalho de muitos 
anos, de todo o setor: produ-
tores, exportadores, e cadeia 
logística. A meta veio antes do 
tempo, e a quebra da safra ame-
ricana teve um impacto nesse 
resultado”, pondera Faus.

Indústria de algodão
O aumento da produção de 

algodão no Brasil traz desafios, 
também, para a indústria têxtil 

nacional, cujo consumo, nos 
últimos anos, está estacionado 
em torno de 700 mil a 750 mil 
toneladas de pluma.

Presente à reunião, o presi-
dente da diretor-superinten-
dente da Associação Brasileira 
da Indústria Têxtil e de Confec-
ção (Abit), Fernando Pimentel, 
disse que a entidade e a Abra-
pa discutem caminhos para 
aumentar a produção de fios e 
tecidos no país, para um milhão 
de toneladas ao ano.

“É preciso fazer acontecer. E 
uma das primeiras condições é 
estimular o consumo no ponto 
de venda. A nossa indústria tem 
sofrido ataques recorrentes das 
importações de países que nem 
sempre concorrem lealmente 
conosco. São origens que têm 
custos mais baixos, menos im-
postos e juros mais competiti-
vos.

O Brasil ultrapassou os EUA e se 
torna maior exportador mundial 
de algodão — Foto: Reprodução.


